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Ксения ГАБЫШЕВА 
(«КП» - Якутия»)

Суовый северный край 
круто изменила жизнь 
спортсменки.

На днях в Якутске прошел молодежный 
фестиваль «Муус устар» (в переводе с 
якутского «ледоход»). Одной из гостей 
стала олимпийская чемпионка по художе-
ственной гимнастике Ксения Дудкина 
(на фото). На фестиваль она прилетела 
вместе с коллегой Лалой Крамаренко.

Читайте на стр. 7 �

Дальний Восток
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Героя России 
из Хабаровска 
увековечили 
на почтовой 
марке

Инесса и Максим Концовы сделали 
это фото за несколько месяцев до 

того, как мужчина ушел в зону СВО.Читайте на стр. 8 �

Где на Дальнем 
Востоке самые 
большие 
зарплаты

№ 24 
(27472) 

2023 год

Евгений БЕЛЯКОВ

Российские банки стали 
«пылесосить» валюту. На 
рынке появились доход-
ные вклады в долларах по 
очень неплохим ставкам  - 
до 3  - 5% годовых. Резон-
ный вопрос: зачем дол-
лары подсанкционным 
банкам, которые вроде 
как от мировой торговли 
отрезаны?

Во-первых, приличную 
долю дохода банки сейчас 
получают от валютно-об-
менных операций. А ино-

странная наличность сей-
час в дефиците.

Во-вторых, на руку банки-
рам ограничения Центробан-
ка. По ним забрать наличны-
ми из банка можно только 
те доллары, которые лежали 
на счете до 9 марта 2022 го-
да. И не больше 10 тысяч 
долларов или эквивалента в 
другой валюте. Все, что свы-
ше, можно получить только 
в рублях по курсу банка. То 
же самое касается и новых 
вкладов. Другими словами, 
банк получит от вас валюту, 
а возвращать может только 

рубли по собственному кур-
су. Номинально вкладчик 
заработает на валютном 
вкладе 3 - 5% годовых, а на 
деле может оказаться даже 
в убытке. При этом банкам 
есть за что бороться. По 
данным ЦБ на 1 февраля 
этого года, в наличном ви-
де у россиян сейчас лежит 
рекордная сумма валюты - 
$105 миллиардов.

Вложил доллар - 
получил рубль

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

В Красноярске 
отложили 
демонтаж старого 
здания, потому что 
в нем поселилась 
ушастая семья.

Востроносая мордочка 
показалась в тесном тем-
ном пространстве между 
кирпичами и шифером. 
Глаза испуганно глядят на 
гостей не мигая. Вообще-то 
к людям белка привыкла, их 

в парке всегда много. Но 
сейчас двуногие подошли к 
ее сокровенному тайнику - 
гнезду, где она несколько 
недель назад вывела свое 
потомство.

Дело в том, что сейчас 
в Центральном парке Крас-
ноярска идет полное 
преображение тер-
ритории. В список на 
снос попало старое 
здание администра-
ции парка. Перед 
сносом обследова-
ли его, тогда-то и 
обнаружили беличье 

гнездо. Что теперь делать? 
Собрать бельчат в кучу и 
переносить в другое место? 
Нет, это не вариант. Мама 
может бросить малышей, и 
тогда они погибнут.

И строители сдались пе-
ред рыжим семейством. Со 
сносом решили повреме-

нить - до 15 мая здание 
точно останется на 
месте. А дальше ко-
миссия снова наве-
дается к беличьему 
семейству и решит, 
переселять или еще 

повременить.
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Ради гнездышка бельчат 
не сносите сгоряча
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Виктор БАРАНЕЦ, 
полковник, 
военный обозреватель «КП»

Владимир Путин подпи-
сал Указ о весеннем призыве 
граждан России на срочную 
военную службу. Он начина-
ется 1 апреля и продлится до 
15 июля 2023 года. У всех мо-
лодых людей призывного воз-
раста и их родителей, ко-
нечно, по этому поводу много 
вопросов. Отвечаем на самые 
частые.

СКОЛЬКО 
НОВОБРАНЦЕВ 
ВСТАНУТ В СТРОЙ

В указе сказано, что пла-
нируется призвать 147 тысяч 
человек. Это на 12,5 тысячи 
больше, чем весной прошло-
го года (тогда было призвано 
134,5 тысячи).

 ПОЧЕМУ 
НАБИРАЮТ 
БОЛЬШЕ 
И ХВАТИТ ЛИ 
ПАРНЕЙ?

Цифры не с потолка. Учи-
тывается не только коли-
чество парней призывного 
возраста в стране, но и пред-
варительные данные об их 
здоровье, семейных обстоя-
тельствах и планах получения 
образования.

Молодых людей в России 
сейчас становится больше по-
тому, что призывного возрас-
та начинают достигать паца-
ны, появившиеся на свет в 
середине 2000-х, когда рожда-
емость в стране после кризис-
ных 90-х годов начала расти.

А Минобороны имеет пред-
варительное представление 
об их годности к службе по-
тому, что ведет их учет.

Как заявил начальник 
управления ГОМУ (Глав-
ного организационно-
м о б и л и з а ц и о н н о г о 
управления) Генштаба 
контр-адмирал Владимир 
Цимлянский, «количествен-
ные и качественные харак-
теристики» граждан, под-
лежащих призыву, начали 
определяться военкоматами 
еще с января. То есть эта ра-
бота шла уже 3 месяца. При-
чем на воинский учет стави-
лись и парни, которым идти 
на службу лишь через год или 
два. Например, в этом ян-
варе - марте «в военкоматы 
вызывались юноши 2006 года 
рождения, которым в 2023-м 
исполняется 17 лет, - сказал 
Цимлянский. - Всего в во-
енкоматы прибыло и постав-
лено на воинский учет более 
700 тысяч граждан».

КАК БУДУТ 
ОПОВЕЩАТЬ

- В этом году постановка 
на воинский учет проходи-
ла в новом формате, - объяс-
нил адмирал Генштаба. - Мы 
впервые получали информа-
цию от органов власти и ор-
ганизаций в электронном ви-
де. А для исключения ошибок 
дублировали ее на бумаге. В 
итоге  сформирована единая 
электронная база данных, ко-
торая размещена на закрытом 
сегменте Минобороны. По-
нятно, что закрытая эта систе-
ма для того, чтобы данные не 
утекли в чужие руки. Речь все-
таки о безопасности страны.

Но это база данных. А раз-
носить повестки предполага-
ется прежним способом.

ГДЕ СЛУЖИТЬ?
Большую часть при-

зывников зачислят в учебные 
части, в которых до 5 месяцев 
они будут осваивать боевую 
технику и получат военно-
учетную специальность. А 
затем оставшееся от 1 года 
(общего срока службы по 
призыву) время нести, соб-
ственно, военную службу.

А В ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ 
НЕ ОТПРАВЯТ?

Нет. Служить парни 
будут вдали от новых россий-
ских регионов - Донецкой и 
Луганской Народных Респу-
блик, Херсонской и Запо-
рожской областей. Призыва 
молодежи на этих новых тер-
риториях тоже пока не пла-
нируется.

- Ни один призывник не бу-
дет направлен в зону спецопе-
рации, - подтвердил адмирал 
Цимлянский. - На сегодня 

численность контрактников 
и отмобилизованных доста-
точна, чтобы выполнять по-
ставленные задачи.

ПО НОВЫМ ИЛИ 
ПО СТАРЫМ 
ПРАВИЛАМ?

Это будет, возможно, по-
следний весенний призыв по 
старым правилам.

В строй (как и раньше) вста-
нут молодые люди в возрасте 
от 18 до 27 лет. Им предстоит 
отслужить ровно 1 год.

Увеличивать продолжи-
тельность срочной службы не 
планируется. Но высказаны 
предложения поднять при-
зывной возраст. Это новше-
ство, если оно и будет введе-
но, то не раньше следующего 
призыва или даже следующе-
го года. И постепенно.

Тогда призывной возраст в 
2024 году может составить от 
19 до 30 лет, в 2025 году - от 
20 до 30 лет, в 2026 году - от 
21 года до 30 лет.

ЕСЛИ НЕ ЯВИЛСЯ 
В ВОЕНКОМАТ, 
ТО ЧТО?

За неявку в военкомат в 
обозначенные в повестке 

день и время гро-
зит ответственность. 
Как административ-
ная - по статье 21.5 
КоАП с максималь-
ным штрафом до 3 
тысяч рублей, так 
и уголовная - если 
призывника заподо-
зрят в уклонении от 
службы. В этом слу-
чае по статье 328 УК 
предусматривается 
лишение свободы на 
срок до 2 лет.

КАК ПОПАСТЬ 
ПОБЛИЖЕ
К ДОМУ 

ИЛИ В СПЕЦНАЗ?
В последние го-

ды призывников в 
принципе стараются 
отправлять служить 
в тот же регион, где 
он живет, либо в со-

седние.
- Если вы из Калининграда 

или Петербурга, то, скорее 
всего, попадете на Балтий-
ский флот, а если с Камчатки 
или Сахалина, то на Тихооке-
анский, - подтвердил адмирал 
Цимлянский.

А вот если парень мечтает 
служить в спецназе? Или де-
санте?

- Тогда ему лучше заранее 
написать об этом заявле-
ние  в военкомат, - пояснил 
Цимлянский. - Но, конеч-
но, будут учитываться и здо-
ровье  призывника, и его 
морально-психологические 
качества.

А ЕСЛИ ХОЧЕТСЯ 
В НАУЧНУЮ РОТУ...

Сегодня в Россий-
ской армии 17 научных рот. 
Туда попадают, как правило, 
выпускники или отличники 
вузов. И конкурс на место в 
таких ротах покруче престиж-
ных институтов - 290 человек 
на место!

Что там делают призывни-
ки? Работают в интересах во-
енной науки. Ими написано 
7000 научных статей и оформ-
лено 380 патентов.

…ИЛИ В СПОРТРОТУ
Сюда попасть тоже 

непросто. Спортив-
ных рот в нашей армии всего 
5. Там служат около 200 че-
ловек. В основном это члены 
и кандидаты в сборную стра-
ны. Не случайно отбор сюда 
идет совместно с Минспор-
том. Бойцы спортрот уже за-
воевали около 600 медалей 
на всероссийских и между-
народных соревнованиях, из 
них 250 - золотые.

Призыв Родины:

Кому собираться 
в военкомат весной-2023

●  КАКИЕ ЕСТЬ 
КАТЕГОРИИ ГОДНОСТИ 
ПО ЗДОРОВЬЮ?
А  - годен к военной службе. 

В нее входят мужчины с почти 
идеальным здоровьем.

Б - годен к службе с некото-
рыми ограничениями. Является 
пограничной, часто выставля-
ется при неправильной поста-
новке диагноза или недостатке 
у призывника документов для 
освобождения от армии.

В  - ограниченно годен. Муж-
чину освобождают от срочки, 
зачисляют в запас и выдают ему 
военный билет.

Г - временно не годен к испол-
нению воинской обязанности. 
Выставляется при временных 
проблемах со здоровьем.

Д  - не годен к несению ар-
мейской службы. Призывника 
полностью освобождают от при-
зыва и выдают белый военный 
билет.

Категории годности простав-
ляют в военном билете призыв-
ника.

● КТО ОСВОБОЖДАЕТСЯ?
 ✓ Отбывающие наказание;
 ✓ имеющие непогашенную су-

димость;
 ✓ находящиеся под следствием.
Право на освобождение от 

службы по призыву имеют граж-
дане:

 ✓ имеющие ученую степень;
 ✓ являющиеся сыновьями или 

родными братьями военнослу-
жащих, проходивших службу 
по призыву и погибших в связи 
с исполнением обязанностей 
или умерших вследствие увечья 
либо заболевания, полученных 
во время исполнения обязан-
ностей.

●  КТО ИМЕЕТ ПРАВО 
НА ОТСРОЧКУ?

 ✓ Студенты-очники вуза и аспи-
ранты;

 ✓ отцы-одиночки;
 ✓ опекуны престарелых роди-

телей и несовершеннолетних 
детей;

 ✓ отцы с двумя детьми и более;
 ✓ отцы детей с женами, срок 

беременности которых не менее 
22 недель;

 ✓ признанные временно не год-
ными к службе по состоянию здо-
ровья (на срок до года);

 ✓ депутаты всех уровней;
 ✓ сотрудники МВД и ФСИН;
 ✓ служащие войск Росгвардии;
 ✓ сотрудники таможни;
 ✓ работники противопожарной 

службы.
Недавно появились отсрочки 

для граждан, которые трудятся 
на предприятиях оборонки, и 
опытных IT-специалистов.

Есть и еще один новый вид 
отсрочки  - для беженцев и 
переселенцев. Он самый крат-
ковременный - всего 3 месяца. 
Его выдают вынужденным пере-
селенцам, которые оформили 
гражданство России. Что каса-
ется беженцев, то для них после 
получения гражданства гаранти-
рована 6-месячная отсрочка от 
службы в армии.

СПРАВКА «КП»
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Эти призывники из Подмосковья уже получили военную 
форму, но не военные навыки, и, пока они служат срочную, 

в зону СВО отправлять их никто не собирается.

Все, что нужно знать об объявленном призыве на срочную военную службу.
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?ВОПРОС - РЕБРОМ

ГРЯДЕТ ЛИ 
ВТОРАЯ ВОЛНА 
МОБИЛИЗАЦИИ?

- Хочу заверить, что 
в планах Генштаба нет 
второй волны мобилизации, - 
официально заявил начальник 
управления ГОМУ Генштаба 
контр-адмирал 
Владимир Цимлянский.
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4 апреля - Международный день Всемирной 
сети. В честь «праздника» мы спросили:

Что для вас самое 
ценное в интернете?
Герман КЛИМЕНКО, председатель совета 
Фонда развития цифровой экономики:

- Самое ценное в интернете - это всеобщая связь. И видно, 
как ускорение связи приводит к ускорению всех процессов 
вообще. Особенно это заметно на примере России с ее 
огромными территориями. Когда время заказа сужается 
от 32 часов до одной-двух минут. Увеличение скорости до-
ступа меняет вообще все. Никому не нужны становятся все 
эти региональные министры с учетом скорости принятия 
решений в Москве.

Илья ТИМОШИН, 
президент Союза деловых людей:

- В интернете великолепна мгновенная доступность инфор-
мации, любой. Если еду в самую глушь, я все равно найду там 
ресурсы. Был в одной деревне на пять домов, там одна баба 
в Доме культуры сидела и собирала оригами по интернету. 
И ей было хорошо.

Андрей ЛИТВИНОВ, пилот 1-го класса, 
командир экипажа А321, 
отличник «Аэрофлота»:

- Интернет - это постоянный обмен данными среди профес-
сионалов. Это возможность развиваться и искать новую ин-
формацию, до которой руки не доходят в повседневной жизни.

Роман ВИЛЬФАНД, научный 
руководитель Гидрометцентра:

- Интернет облегчает нам профессиональную деятельность, 
дает возможность достаточно быстро получать информацию 
от всех иных источников. Информацию, которую мы круглосу-
точно получаем для анализа, прогнозирования и обработки 
результатов. Такую возможность дает только сеть.

Виктор ПОХМЕЛКИН, глава «Движения 
автомобилистов России»:

- Это возможность быстрого получения информации. Не 
надо бегать по библиотекам. Можно почерпнуть информацию 
на любом языке. Мусор, который есть в сети, это неизбежно. 
Но важнее доступ к максимальному числу источников и кругу 
общения за рубежом.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Интернет стал моим единственным источником общения с 

миром с момента его появления. Сейчас каждые пять дней у 
меня выходит что-то новое о моем творчестве - так я отчиты-
вался о своей 60-летней работе и показывал свои 100 песен 
и два мюзикла, совместные с Давидом Тухмановым.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ в отставке:
- Интернет  - прекрасное изобретение человечества. Он 

дает возможность высвободить время для решения других, 
«земных» вопросов. И встречаться с людьми в любом удоб-
ном режиме. Но есть и опасная зона. Надо повышать свой 
интеллект в борьбе с интеллектом искусственным. Сеть не 
оградит от ложной информации - человек сам должен быть 
фильтром для такой обманки. Иногда, погружаясь в интернет, 
мы вступаем в борьбу с ветряными мельницами.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВЫСШАЯ ЛИГА

Абдулла ШАКИРОВ

Его наградили 
«За смелость 
при исполнении 
служебного долга».

Военкор «Комсомоль-
ской правды» Александр 
Коц получил премию 
Союза журналистов 
России (СЖР) «Золо-
тое перо». Причем в 
специальной номина-
ции - «За смелость при 
исполнении служебно-
го долга».

Вместе с нашим ре-
портером этой награ-
ды были удостоены 
еще главный редак-
тор информационно-
го агентства Regnum 
Марина Ахмедова и 
спецкоры «ТВ Цен-
тра», Первого канала 
и НТВ - Петр Верши-

нин, Алексей Кручинин 
и Омар Магомедов.

Саша сейчас в сво-
ей очередной коман-
дировке в зоне спец-
операции, поэтому 
премию за него по-
лучил его отец - наш 
коллега, легендарный 
журналист Игорь Коц, 
тоже много лет про-
работавший в «Ком-
сомолке». Сейчас он 
удостоен премии за 
«организацию экспе-
диции «Российской 
газеты» и журнала 
«Родина» по Донец-
кой и Луганской Ре-
спубликам, Запорож-
ской и Херсонской 
областям». 

- Мы с Сашей сегод-
ня разговаривали - он 
сейчас под Кременной. 
Там идет жуткий снего-
пад, температура - ми-

нус 2 градуса. Пришел 
Генерал Мороз на Лу-
ганскую землю, и это, 
мне кажется, хоро-
ший знак. Второй мой 
сын - военкор «РИА 
Новости» Андрей - 
работает сегодня под 
Донецком. Работайте, 
братья, - сказал в ходе 
вручения премии отец 
корреспондента «Ком-
сомолки».

Саша Коц с перво-
го дня спецоперации 
на Украине практи-
чески без перерывов 
находится в команди-
ровке в зоне боевых 
действий. В своих ре-
портажах с самой ли-
нии соприкосновения 
он рассказывает о про-
движении российских 
войск, освобождении 
городов, общается с 
бойцами и мирными 

жителями. Недавно у 
Александра стала вы-
ходить еще и собствен-
ная программа на Ра-
дио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) - 
«Коц: Аналитика с 
именем». В ней он го-
ворит о последних но-
востях с передовой и 
отвечает на вопросы 
слушателей.

Коц стал «Золотым пером»

Картина дня: в стране

Лично получить 
награду Александр 
не смог - он сейчас 

на передовой. 
Но на церемонии 

выступил его 
отец - Игорь Коц. 

Кстати, тоже 
«Золотое перо».

ЗДОРОВЬЕ
Метеозависимость -
миф или правда: 
Что делать если 
от магнитной бури 
клонит в сон, болит голова

ОБЩЕСТВО
Новая тайна 
перевала Дятлова: 
Мансийский 
след в деле 
о гибели туристов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин подписал 
указ о создании фонда поддерж-
ки участников спецоперации и 
их семей. Никто не останется 
без внимания. Именно об этом 
фонде президент говорил в своем 
Послании Федеральному Собра-
нию: «Работа государственного 
фонда должна быть открытой, 
а сам порядок оказания помо-
щи - простым, по принципу 
«одного окна», без казенщины 
и бюрократии».

Названа новая структура ко-
ротко и понятно - «Защитники 
Отечества». Что полностью от-
ражает ее цели и задачи. 

Как говорится в тексте ука-
за главы государства, фонд 
создается, чтобы «обеспечить 
достойную жизнь и активную 
деятельность» как самих участ-
ников СВО, так и членов их 
семей. Причем работать этот 
фонд будет не только с те-
ми, кто служит с 24 февраля 

2022 года, но и со всеми, кто 
воевал на стороне ДНР и ЛНР 
с 11 мая 2014 года. 

Чем конкретно будет зани-
маться новая структура? Об 
этом тоже рассказал президент. 
Если читать сухой язык ука-
за, который, кстати, уже опу-
бликован на портале правовой 
информации, то «социальной 
адаптацией», «содействием в 
трудоустройстве», помощью 
«по вопросам оформления и 
предоставления мер социаль-
ной поддержки»… Другими 
словами, сотрудники фонда 
будут помогать как самим ве-
теранам, так и их семьям во 
всем, что касается льгот, по-
собий, переустройства жизни. 

Причем самим участни-
кам СВО не придется бегать 
по кабинетам, выпрашивать 
положенные льготы, стоять 
в очередях. Как потребовал 
глава государства, «за каждой 
семьей должен быть закреплен 
персональный социальный ра-

ботник, который в режиме ре-
ального времени будет решать 
возникающие вопросы». При 
этом Владимир Путин подчер-
кнул: «за каждой семьей погиб-
шего, за каждым ветераном».

Руководить фондом будет 
Анна Цивилева. Это супруга 
главы Кузбасса Сергея Циви-
лева. Она возглавляет у себя 
в регионе Совет по вопросам 
попечительства в социальной 
сфере. И по отзывам от кол-
лег, делает это очень успеш-
но. Первый замглавы адми-
нистрации президента Сергей 
Кириенко - теперь председатель 
наблюдательного совета, а по-
печительский совет возглавил 
глава Минтруда и социальной 
защиты Антон Котяков.

Теперь первое и, пожалуй, 
самое главное испытание как 
для самого фонда, так и для 
чиновников, им руководя-
щих, - как быстро будут от-
крываться его региональные 
отделения. Именно в регио-
нах сейчас живут и ветераны, 
и семьи погибших бойцов. Со 
своими проблемами, со свои-
ми чаяниями. И помощь им 
нужна уже вчера. То, как бы-
стро структура начнет свою 
конкретную работу и покажет, 
насколько действенной она 
будет. А Владимир Путин еще 
в феврале потребовал: «Уже 
в этом году структуры фон-
да должны быть развернуты 
во всех регионах Российской 
Федерации».

«Одно окно» по всем вопросам

 ■ СИГНАЛ СИСТЕМЕ

Дмитрий ЕВСТАФЬЕВ, 
политолог, кандидат политических наук:

- Это демонстрация того, что государство понимает значимость под-
держки тех, кто, проявив героизм в ходе боев на Украине, лишился 
здоровья или погиб. Сигнал всей государственной системе, что и сами 
герои, и их семьи никогда не должны услышать в чиновничьих кабинетах 
«я его туда не посылал». И это тоже признак нового состояния стра-
ны - важны каждый герой, каждая семья, каждый конкретный человек. 
Это и есть один из наиболее важных кирпичиков в фундамент того, что 
называется «национальная идея».
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Роман ЛЯЛИН, 
Ангелина ШАРЫПОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Подполковник ФСБ рассказал 
«КП», как украинцы вышли 
на террористку и почему 
подозреваемая не успела 
бежать из страны.

Расследование убийства военкора 
Владлена Татарского во время твор-
ческой встречи в Петербурге вывело 
российских силовиков на украинский 
след. Сотрудники спецслужб увере-
ны: преступление спланировано спец-
службами незалежной. «КП» узнала, 
как в этой цепочке оказалась 26-лет-
няя петербурженка Дарья Трепова и 
как ее смогли завербовать для совер-
шения подрыва.

«ЭТО СНОВА Я, ВЫ МЕНЯ 
ПОМНИТЕ?»

Напомним, вечером в кафе «Стрит-
бар» на Университетской набережной 
в Петербурге проходила творческая 
встреча Владлена Татарского. Туда 
военкор приехал после проведения 
такого же вечера в Москве. Как рас-
сказывают очевидцы, у Татарского 
своей охраны не было. Однако людей 
досматривали на входе организаторы 
мероприятия и поначалу статуэтку 
(как позже выяснилось, именно в ней 
была спрятана взрывчатка) внутрь не 
пропустили - она осталась лежать на 
входе в заведение.

- Она попросила микрофон: «Вот, 
это снова я, вы помните меня? Я на 
студенческой встрече с вами встреча-
лась». Она сказала, что ее зовут На-
стя, - рассказала «КП» одна из оче-
видцев трагедии.

«Настя» напомнила, что рисовала 
открытки с портретом Владлена, ко-
торые уже выпустили в продажу. Та-
кую открытку она подарила и самому 
Татарскому. Тот ответил шуткой - са-
мому покупать не придется, досталась 
бесплатно. Но оказалось, что это были 
еще не все «подарки»…

- Дальше она сказала, что учится 
на скульптора в академии художеств 
и сделала его скульптуру. И потом 
добавила: «Она осталась у меня на 
входе, потому что меня спросили, не 
бомба ли это». Все посмеялись, она 
посмеялась, - вспоминает очевидица.

В итоге статуэтка все-таки попала в 
руки Татарского. Передать ее попро-
сил ведущий мероприятия.

- Владлен начал хохмить на тему 
этого бюста, - делится другой оче-
видец Родион. - «Настя» отсела в 
сторону, тут и сработало взрывное 
устройство.

БРОСИЛА УНИВЕРСИТЕТ, ХОДИЛА 
НА МИТИНГИ

Девушкой, подарившей бюст Татар-
скому, оказалась 26-летняя петербур-
женка Дарья Трепова. Коренная рос-
сиянка. В соцсетях сидела под именем 
Офелия. Пыталась стать моделью. 
Раньше планировала стать врачом.

- Она училась на медицинском фа-
культете, но прямо на пятом курсе 
оставила университет, - рассказали 
«КП» друзья Треповой. - Сказала, по-
няла, что это не ее. Дальше работала в 
магазине одежды. Недавно окончила 
курсы по режиссуре...

Трепова пыталась поступить на дру-
гой факультет. Как говорят, она пла-
нировала стать артисткой. По расска-
зам друзей, в школе она не занимала 
какую-либо политическую позицию. 
Но позже все изменилось. Дарья на-
чала ходить на митинги, где ее не раз 
задерживали.

«ЗАВЕРБОВАЛИ 
УКРАИНЦЫ»

Задержать Дарью удалось в поне-
дельник. Она скрывалась на съемной 
квартире в Петербурге на Парна-
се. При ней нашли авиабилеты (по 
одной из версий, в Узбекистан) - со-
биралась покинуть Россию. После 
взрыва она обрезала волосы. Уве-
ряет, что якобы не знала о бомбе в 
статуэтке.

- Я задержана за пребывание на 
месте убийства Владлена Татарско-
го, - заявила на допросе Дарья. - Я 
принесла статуэтку, которая потом 
взорвалась.

На вопрос, кто передал ей эту 
статуэтку, Дарья отвечать не стала, 
заявив, что расскажет позже. Од-
нако силовики уже выяснили, как 
террористка оказалась замешана в 
преступлении.

- Установлено, что совершенный 
вчера теракт в отношении Влад-
лена Татарского был спланирован 
украинскими спецслужбами, - со-
общили в Национальном антитер-
рористическом комитете. - Теракт в 
Петербурге был спланирован с при-
влечением агентуры из числа лиц, 
сотрудничающих с Фондом борьбы 
с коррупцией (признан иноагентом 
и запрещен в России), активной сто-
ронницей которого является задер-
жанная Трепова.

ОДНА И ТА ЖЕ «РУКА»?
Сразу после убийства Татарско-

го его друзья сравнили теракт с 
подрывом Дарьи Дугиной. На-
помним, телеведущую, дочь из-
вестного философа Александра 
Дугина, взорвали 20 августа 2022 
года, бомбу подложили во вне-
дорожник Toyota Land Cruiser. 
Исполнителем убийства оказалась 
украинская диверсантка. Эксперты 
сошлись во мнении, что преступле-
ния были очень похоже спланирова-
ны. И там, и тут была использована 
женщина, которая сняла квартиру 

неподалеку от жертвы. Это подтверж-
дают и сами офицеры разведки. По 
их словам, Дарья была выбрана не 
случайно.

- Стимулов для вербовки всего не-
сколько, - объясняет подполковник 
ФСБ в отставке, вице-президент 
Международной антитеррористиче-
ской ассоциации Алексей Филатов. - 
Самый основной, который особенно 
часто использовался в советское вре-
мя, - идеологический. Украинские 
спецслужбы прежде всего рассма-
тривают людей, которые идеологи-
чески не воспринимают российскую 
власть. 

- Судя по тому, что девушка скры-
валась на снятой квартире, она знала, 
что натворила, - продолжает наш со-
беседник. - Если бы ее использовали 
втемную, она бы не скрывалась.

Алексей Филатов уверен, что все 
три диверсии: Крымский мост (взрыв 
моста произошел утром 8 октября 
2022 года), убийство Дарьи Дугиной 
и взрыв в Петербурге дело рук одних 
и тех же людей.

- Здесь прослеживается одна рука. 
Я не сомневаюсь, что это была СБУ.

Александр ГРИШИН

Почему гибель 
военкора в Питере - 
не просто убийство.

Национальный антитерро-
ристический комитет (НАК) 
в связи с убийством военко-
ра выступил с заявлением.

«Установлено, что со-
вершенный 2 апреля в 
Санкт-Петербурге теракт 
в отношении известного 
журналиста Владлена Та-
тарского, был спланирован 
спецслужбами Украины с 
привлечением агентуры из 
числа лиц, сотрудничающих 
с так называемым Фондом 
борьбы с коррупцией На-
вального, активной сторон-
ницей которого является 
задержанная Трепова»,  - 
говорится в нем.

Прозвучало именно «тер-

акт», а не просто убийство 
общеопасным способом, 
как поначалу квалифици-
ровали преступление. В 
кафе было около ста че-
ловек, десятки пострадали 
(военкор погиб). Сам акт 
был не просто убийством, 
но и явным запугиванием 
людей, прежде всего воен-
ных журналистов. Не говоря 
уже о том, что кафе-клуб 
являлся местом дискуссий, 
где собирались и спорили 
люди разных идеологиче-
ских убеждений.

О том, что это было спла-
нированное преступление, 
говорят многие факты. В 
частности, что подозре-
ваемая не просто сняла 
квартиру рядом с местом 
преступления для слежки 
за Татарским, но и озабо-
тилась запасной кварти-
рой (лежкой), где могла бы 

провести время перед тем, 
как скрыться. А главное - за-
ранее купила авиабилет в 
Узбекистан, чтобы уехать 
из страны сразу после те-
ракта.

Сотрудничество Трепо-
вой с экстремистским и 
ликвидированным по реше-
нию суда Фондом борьбы 
с коррупцией (ФБК)  - так-
же факт доказанный, она 
и сама этого не отрицает. 
Впрочем, этому есть и до-
кументально оформленные 
доказательства, а не только 
ее признания и показания 
свидетелей, активно сотруд-
ничающих со следствием.

Подозреваемая сама при-
зналась, что выполнила ряд 
поручений «украинских жур-
налистов», и нет сомнений, 
что под этим прикрытием 
выступили агенты спецслуж-
бы Украины.

Картина дня: ЧП 

НАК уполномочен заявить:
Теракт спланирован Украиной 
с использованием структур Навального

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Дарья Трепова сняла квартиру 
в 500 метрах от места трагедии.

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/«

КП
»- 

Са
нк

т-П
ет

ер
бу

рг

При взрыве не только погиб Татарский, 
но и пострадали десятки человек.

Убийцу Владлена Татарского 
завербовали те же люди, 
что взорвали Дарью Дугину?
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Дмитрий СТЕШИН

Памяти коллеги 
и друга, погибшего 
при взрыве в кафе 
в Санкт-Петербурге.

БАТАЛЬОН «ВОСТОК» 
И «КОСТЕР»

Так получилось, что мое ме-
сто в СВО определил Владлен 
Татарский, Максим Фомин, 
воин-проповедник. Буквально 
взял меня за руку и отвез в ба-
тальон «Восток». Определиться 
было несложно, я знал коман-
дира «Востока» с мая 2014-го. 
Мы сразу же вместе с Алексан-
дром Ходаковским съездили 
в один из донецких храмов, при-
ложились к образу Богоматери 
«Умягчение злых сердец» и ду-
ховно ощутили себя готовыми 
к боевым действиям. Из храма 
мы с Максом отправились по 
городским аптекам - добирать 
последние оставшиеся в про-
даже крово останавливающие 
жгуты под народным названием 
«мармеладки». Они были липкие 
на ощупь и чуть прозрачные, хо-
телось их лизнуть (и я сделал это 
украдкой!), но вместо душистой 
сладости жгуты остро отдавали 
горькой резиной. Потом нача-
лись наши совместные скитания 
по располагам, мытым или немы-
тым полам, холодным или теплым 
комнатам и спортивным залам.

Ожидая выдвижения бата-
льона на передок, мы сгоняли с 
Максом в ЛНР, на те позиции на 
берегу Северского Донца, к тем 
людям, с которыми он когда-то 
начинал воевать. Больше всего 
меня потряс Костя, командир 
с позывным «Костер», парень, 
воюющий без одного глаза и 
одной ступни. «Костер» погиб 
первым из моих знакомых, в мар-
те, кажется. Меня потрясло от-
ношение Макса к этой смерти. 
Отношение воина: «Костя ушел, 
помолимся за его чистую душу, 
крепко запомним и отомстим». 
Не знаю, что творилось у Макса 
внутри, внешне он никак это не 
показывал. Но мне он объяснил, 
что разжигать в себе скорбь, 
горечь утраты от смерти това-
рищей - верный способ уйти сле-
дом. А если все уйдут на небо, 
кто тогда победит на земле?

«ГРАБИТЕЛЬ 
ДИЛИЖАНСОВ»

Макс воевал с 2014 года, 
ушел на фронт прямо из тю-
ремной камеры. Вооруженное 
ограбление офиса Приват-банка 
в Макеевке. Макс осмыслил эпи-

зод своей биографии, называя 
сам себя «грабителем дилижан-
сов». Из зоны Макс вынес то, что 
нужно оттуда вынести нормаль-
ному человеку - веру, любовь к 
книгам, порядку и чистоте. Все, 
больше там брать особо нечего. 
Именно зона дала Максу навык 
и потребность в саморазвитии в 
виде чтения книг, иногда очень 
сложных и тяжелых, но нужных. 
У нас в лексиконе есть такой 
позднесоветский презрительный 
эпитет - «самообразованец». И 
Макс был этим самым «само-
образованцем». Думаю, эпитет 
этот выдумали там, где выдают 
картонные корочки дипломов. В 
богословских диспутах Макс лег-
ко бы уделал любого выпускника 
семинарии, при этом он толковал 
Библию не «от пупа», а с точными 
цитатами - я проверял.

Поэтому я и называл его «воин-
проповедник». Именно от Макса 
я взял убийственно точные ха-
рактеристики командиров: «Па-
стор», «Некрофил», «Барыга». 
Первый может убедить словом 
любую толпу и повести ее в бой. 
Второй любит положить бойцов 
в бессмысленных штурмах, а по-
том устроить им красивые похо-
роны с салютом и тризной. У тре-
тьего типажа в подразделении 
есть все, даже птичье молоко, 
но воюет оно редко - все заняты 
товарно-денежными операциями 
и организацией снабжения. Или 
тоже его цитата: «Наша любимая 
кадровая политика - замена ду-
рака на дурака».

БРАТСТВО 
ВОЕНКОРОВ

В первых числах марта мы 
на несколько месяцев призем-
лились во втором классе сель-
ской школы в 15 километрах от 
окраины Мариуполя. Бережно 
сложили весь детский учебный 
инвентарь у стены и заняли ме-
ста на полу, головами к капиталь-
ной стене. Справа от меня спал 
Татарский, слева - легендарный 
Админ, один из первых «вагне-
ровцев» и профессиональный 
спецназовец - для меня он на-
всегда зримый образец русского 
офицера из прошлого. У входа 
спали военкоры Жора Медве-
дев и Влад Евтушенко. Мы бы-
стро стали если не друзьями, то 
близкими людьми, которые едят 
вместе, из одного котла, а вкус-
няшки в магазине покупают на 
всех. Оставалось только попасть 
вместе в какой-нибудь замес, 
чтобы окончательно узнать друг 
друга. Это случилось быстро. В 
только что освобожденном по-

селке Талаковка я попал вме-
сте с Максом под артобстрел, 
получил свой позывной, а Макс 
первый раз оказался в моем ре-
портаже:

«СТАРЫЙ»
«За селом невидимые бата-

реи без остановки отправляли 
снаряды по каким-то неведомым 
позициям. Бойцы переговари-
вались: «Приятно послушать, 
обычно укропы по нам так на-
валивали без остановки, а те-
перь помалкивают». Но слово 
«помалкивают» было преждев-
ременно. Постепенно по селу 
начала приходить ответка, все 
ближе и ближе. Снаряды ложи-
лись с треском раздираемого 
полотна, вздрагивала земля, и 
наконец я учуял совершенно 
необъяснимый запах тротила - 
горько-сладкий. Скосил глаза в 
кювет и вдруг увидел уютнейший 
бетонный водоотводный желоб, 
куда можно было лечь боком и 
лежать там спокойно хоть до 
Страшного суда. Владлен Татар-
ский перехватил мой взгляд и 
одобрительно заметил:

- А ты разбираешься, «Ста-
рый»!

Так я получил свой позывной».

ДВОЕ ИЗ ШЕСТИ
Макс с Админом ушли с голо-

вой в авиаразведку, достигнув 
в ней таких профессиональных 
высот, что даже гастролировали 
по братским подразделениям, 
берущим Мариуполь. Я занимал-
ся военной журналистикой, и 
встречались мы только после 
захода солнца. В нашей комна-
тухе начинались вечерние дис-

путы такой увлекательности, 
что писать репортажи было со-
вершенно невозможно. Я как-то 
поймал себя на том, что вместо 
написания текста машинально 
стенографирую пламенный спич 
Татарского… Макс разминал-
ся таким образом, готовился к 
своей обязательной программе 
«Вечерний Владлен».

Ближе к маю нас стало ше-
стеро, к нам присоединился 
Арни, Андрей Рахов, добро-
волец из Питера. Вошел в на-
шу фронтовую «семью»… как 
будто был с нами всегда. И ка-
залось, так всегда и будет. Но 
боевые действия не любят этого 
слова - «всегда». Первым погиб 
Арни, Андрей Рахов, в феврале 
подорвался на мине под Угледа-
ром. Возвращаясь из авиараз-
ведки слетел с расквашенной 
колеи в черноземе и попал на 
мину.

Теперь ушел Владлен Татар-
ский, Максим Фомин.

Из шести обитателей той 
самой комнатки осталось чет-
веро. Но зато наше Небесное 
воинство получило пополнение 
отборных бойцов. Макс не раз 
говорил мне, что основные сра-
жения идут на небесах, там, где 
Тьма бьется со Светом. Буду ду-
мать, что Макс просто перешел 
на другой участок фронта. Да 
так оно и есть.

в Санкт-Петербурге

Больше 
подробностей, фото, 
видео - на сайте
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Военкору «КП» Дмитрию Стешину 
(на фото он впереди) приходилось в прошлом году 
вместе с Владленом Татарским (на заднем плане) 

есть из одного котелка и спать на одном полу.  

ВОСПОМИНАНИЯ...  ■ ...КОЛЛЕГИ

Воевал 
и словом, и делом
Александр КОЦ

Военкор «КП» - о легендарном 
блогере-воине,

«Максим», - скромно представился не-
лепый с виду парень, приехавший в редак-
цию «Комсомолки» несколько лет назад со 
своей съемочной группой.

Максима Фомина все знали под псевдо-
нимом Владлен Татарский. Он позвонил, 
попросил о встрече, хочу, мол, поговорить 
о военной журналистике. И с первого во-
проса я понял, что он действительно хочет. 
Въедливый, начитанный, информирован-
ный - он не отбывал номер, он меня бук-
вально препарировал своими вопросами, 
иногда заставляя думать по несколько 
минут над ответом.

Помню, мы тогда вместе сошлись на 
том, что конфликт в Донбассе не может 
разрешиться миром, ни одна из сторон не 
добьется дипломатией желаемых целей, на-
рыв Минских соглашений рано или поздно 
рванет. И он рванул.

И Владлен, в прошлом ополченец 2-го ар-
мейского корпуса, был в самом центре как 
боевых действий, так и информационной 
войны. С его вниманием к мелким деталям 
он стал бы отличным репортером, но было 
видно, что это не просто статист, фик-
сирующий происходящее вокруг. Любое 
событие он тщательно осмысливал, анали-
зировал, чтобы вычленить главное - то, что 
могло принести пользу для победы. Он не 
был публицистом в привычном понимании 
этого слова. Он формулировал смыслы 
и идеи, которые симпатичны миллионам 
наших сограждан. Как и Дарья Дугина. 
Макс делал это максимально доступно, 
хотя сам был очень эрудированным чело-
веком и в разговоре мог запросто сыпать 
словами военных теоретиков прошлого или 
цитатами из Нового Завета.

Он воевал и словом, и делом, с пер-
вых дней СВО оказавшись в передовых 
боевых порядках в качестве доброволь-
ца. Он был одним их первых энтузиастов-
пассионариев, кто начал внедрять квадро-
коптеры в качестве средства разведки и 
корректировки. Не все тогда воспринимали 
эту идею как здравую, но под его напо-
ром сдавались. А позже приглашали его 
в военные части по всей стране, где на 
встречах Макс не только рассказывал, 
как правильно и эффективно использовать 
средства БПЛА, но и объяснял молодым 
бойцам, почему началась эта специальная 
военная операция и за что мы воюем в 
Донбассе, Запорожье и на Херсонщине. 
Объяснял глубоко, но простым и понятным 
языком, чтобы дошло до каждого: это на-
ша борьба за выживание.

Да, зачастую он был очень резок в сво-
их оценках, пренебрегая полутонами. Но 
он не был из тех крикливых критиканов, 
что просто поливают грязью оппонентов. 
Он критиковал, предлагая альтернативу - 
действенную и эффективную, как сброс 
гранаты с беспилотника.

…Последний раз мы списались с Мак-
сом накануне его гибели. Я перебросил 
ему видеоинструкцию от знакомого пилота 
дрона по модернизации боеприпаса для 
коптера. Посмотри, мол, вдруг и для твоих 
знакомых будет полезно. «Да, конечно, при-
нял, от души», - ответил он голосовым со-
общением. Вокруг себя он сумел собрать 
целую армию сторонников-энтузиастов, 
которые, безусловно, продолжат его дело. 
Спи спокойно, брат, мы не отступим.

Он сейчас на другом 
участке фронта, 
где Тьма сражается 
со Светом
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Ангелина ШАРЫПОВА

За героизм Владимир Путин 
наградил красавицу 
медалью Суворова.

27-летняя медсестра Кристина 
Ким из Тулы больше года была в 
зоне спецоперации, спасая жизнь 
раненым бойцам. Во время оче-
редного обстрела под летящими 
пулями и снарядами Кристина 
вытащила на себе с поля боя 12 
бойцов.

«ВЫБИРАЛА  
МЕЖДУ ГИМНАСТИКОЙ  
И МЕДИЦИНОЙ»

- У нас в семье не было меди-
ков. Все военные и юристы. Мне 
хотелось как-то разбавить своей 
профессией нашу семью, поэтому 
пошла в медицину. Честно, выби-
рала между ней и художественной 
гимнастикой, - вспоминает Кри-
стина. - В 2015 году окончила ме-
дицинский колледж. Папа у меня 
военный, поэтому эта сфера меня 
всегда привлекала: режим, серьез-
ность, красивая форма. Предложи-
ли устроиться в госпиталь, так я и 
стала военным медиком.

Отговаривать Кристину родные не 
стали, бесполезно - девушка с харак-
тером. Но когда началась спецопе-
рация, поддержка родных сменилась 

беспокойством. Слишком опасно.
- Близкие переживают до сих пор, 

но сделать ничего не могут, остается 
только ждать и верить, что все будет 
хорошо, - говорит Кристина Ким. - 
Многие сейчас советуют поменять 
работу, потому что переживают за 

меня. Но менять я ни-
чего не планирую. 

Все будет как будет.
С такой уверен-

ностью Кристина 
отправилась на 
СВО. Уже в марте 

попала под первый 
обстрел.
- Мы стояли под 

Гостомелем, это было 
Киевское направление. Госпи-
таль был в центре, его окружали 
наши военные ребята. Я думала, 
что все у нас будет хорошо, что 
госпиталь - это не главная цель, - 
вспоминает военная медсестра. - 
Но, как оказалось, госпиталь и 
был ею.

Этот день Кристина до сих пор 
вспоминает с трудом, хотя пере-
жила уже далеко не один такой 
обстрел.

«НИКОГО ИЗ ТЕХ СПАСЕННЫХ  
Я БОЛЬШЕ НЕ ВИДЕЛА»

Во время очередного обстрела 
госпиталя Кристина выбежала из 
окопа, чтобы перенести в укры-

тие раненых десантников.
- Я действовала на адреналине. Все 

это время нас продолжали обстрели-
вать, потому что пытались попасть 
в госпиталь. Пули и снаряды летели 
сверху. Они взрывались рядом, ког-
да мы ползли или бежали, - говорит 

Кристина. - Вытаскивала людей как 
могла. Если человек еще мог идти, 
то помогала добежать, дотаскивала. 
Если был ранен в конечности, то 
ползла вместе с ним.

В тот день из-под обстрела медсе-
стра вытащила 12 мужчин. Кристина 
признается, что когда все наконец 
закончилось, эмоции вырвались на-
ружу.

- Я разревелась. Мы справились, - 
вздыхает девушка. - К сожалению, 
никого из тех 12 бойцов я больше 
не видела.

Сердце девушки свободно, но пока 
ее это устраивает.

- Работа сказывается на личной 
жизни. До СВО можно было погу-
лять, встретиться, выпить кофе, на-
сладиться хорошей жизнью. А сейчас 
ты круглыми сутками работаешь, ви-
дишь больных мальчиков, всю тя-
жесть ранений. Очень сложно пред-
ставить себя в роли чьей-то девушки 
или жены. Наверное, хорошо, что у 
меня своей семьи нет сейчас, пото-
му что она бы находилась далеко от 
меня, - говорит красавица. - У меня 
много товарищей, у которых оста-
лись семьи дома. Это очень тяжело, 
доходит вплоть до разводов, поэтому 
я благодарна, что переживаю сейчас 
только за солдат и раненых. Когда 
все закончится, хотелось бы создать 
свою семью. Этого хотелось бы по-
желать и другим.
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После окончания 
спецоперации 

Кристина мечтает 
создать семью,  

но пока она  
не намерена бросать 

свое дело.

Павел ЧЕРНЫШОВ

Благотворительная деятельность - важ-
ная часть работы ПАО «ЛУКОЙЛ» и его 
корпоративной культуры. Уже много лет 
при поддержке Компании в Кстовском 
муниципальном округе и в Нижегородской 
области в целом реализуется масштабная 
программа по оказанию системной помощи 
учреждениям образования, здравоохра-
нения, культуры, спорта, общественным 
организациям.

ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ
В 2022 году благотворительная деятель-

ность Компании была особо отмечена на ре-
гиональном уровне. Нижегородский нефте-
перерабатывающий завод стал лауреатом 
премии общественного признания в сфере 
благотворительности «Нижегородский Фе-
никс» в номинации «За благие дела - честь 
и хвала».

Премия вручается благотворителям регио-
на с 1999 года, но в 2022-м она впервые 
прошла в новом формате. Все номинанты 
были представлены на сайте «Феникса», 
принять участие в открытом голосовании 
мог любой желающий. Тем более ценно для 
Нижегородского НПЗ такое общественное 
признание.

Компания традиционно поддерживает 
общественные инициативы в сфере защи-
ты окружающей среды. В сентябре 2022 
года в селе Великий Враг Кстовского  

муниципального округа в седьмой раз со-
стоялось масштабное экологическое меро-
приятие по выпуску молоди стерляди в Волгу. 
Как и в предыдущие годы, высадившийся 
на берег Волги «экологический десант» не 
только выпустил в естественную среду оби-
тания около 2 тысяч мальков, но и очистил 
берег от мусора.

ГОРОДУ НЕФТЕПЕРЕРАБОТЧИКОВ
Компания активно участвует в преобра-

зовании Нижегородской области и Кстов-
ского округа, уделяя особое внимание  

благоустройству города нефтепереработ-
чиков, продолжая поддерживать социально 
значимые инициативы общественных орга-
низаций и оказывать помощь гражданам. 
Тем более Кстово - малая родина для многих 
работников НПЗ.

В прошлом году Компания поддержала 
проект администрации Кстовского муници-
пального округа по благоустройству цен-
тральной площади Ленина в городе Кстово. 
Проект стал победителем пятого Всерос-
сийского конкурса лучших проектов благо-
устройства в малых городах и исторических 

поселениях, был включен в региональный 
проект «Формирование комфортной город-
ской среды» федерального проекта «Жилье 
и городская среда».

По традиции самое активное участие Ком-
пания принимала в организации общегород-
ских мероприятий в Кстове: День города, 
фестиваль «Земляничная поляна», масленич-
ные гулянья, Большая пасхальная ярмарка, 
День молодежи и праздник, приуроченный 
к Дню защиты детей.

Благодаря помощи Компании в учебных 
классах школы № 8 деревянные окна за-
менены на пластиковые, а во дворе до-
ма 9 во втором микрорайоне и в селе 
Работки были установлены современные 
детские игровые комплексы. В гимназии  
№ 4 отремонтировали помещение столяр-
ной мастерской и холл учреждения, в лицее  
№ 7 - столярную и слесарную мастерские, 
а в школе № 6 - кабинеты учащихся первого 
класса и информатики.

При содействии Компании в Кстове тра-
диционно проводятся международные, все-
российские и региональные соревнования 
по самбо, особенно близкому для кстовчан 
виду спорта. Настоящей визитной карточкой 
города стали турниры по художественной 
гимнастике и бальным танцам, а Компания 
уже много лет является генеральным пар-
тнером этих соревнований.

В 2022 году, в Год культурного наследия 
народов России, Компания поддержала фе-
стиваль «Наследие. Грани традиции» в Ниж-
нем Новгороде. Жители и гости города бес-
платно посещали концерты, мастер-классы 
и творческие встречи с выдающимися пред-
ставителями народного музыкального ис-
кусства.

Всё это - лишь несколько примеров боль-
шой системной работы социально ответ-
ственной компании.

«За благие дела 
честь и хвала»

Социально 
ответственный бизнес 

получает признание 
за работу в сфере 

благотворительности.

Турнир 
«Танцевальная 

Метелица» 
традиционно 

проходит  
при поддержке 

Компании.
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 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Медсестра, вытащившая из-под обстрела 12 десантников:

Мы ползли, а рядом взрывались снаряды
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БЛАГОВЕЩЕНСК

Аэропорт Благовещенска 
поменял режим работы

С 1 апреля аэропорт Благовещенска перешел на новый 
режим работы. Ранее аэровокзал работал с 4.30 до 16.30, 
теперь время открытия сместили на 5.00, а закрываться он 
будет в 17.00.

- Нововведения никак не повлияют на регистрацию пасса-
жиров. То есть если самый ранний вылет из Благовещенска в 
Магадан начинается в 7 часов утра, то регистрация уже начнет 
свою работу с 5.00. К тому же данный рейс осуществляется 
раз в неделю, - пояснили в аэропорту.

ХАБАРОВСК

Первые два отечественных 
лайнера соберут 
в Комсомольске-на-Амуре

В Комсомольске на авиастроительном заводе реализуется 
программа Sukhoi Superjet New. Она предусматривает разра-
ботку самолета с заменой иностранных систем и компонентов 
на российские.

На импортозамещенном лайнере планируется установить 
отечественный двигатель ПД-8. Ведутся его разработка и ис-
пытания компонентов. Первые два самолета с российским 
двигателем будут собраны в 2023 году.

- В высокой степени готовности к испытательным полетам 
находятся два образца, в активной стадии  - подготовка к 
серийному выпуску лайнеров,  - сказал Виктор Калашни-
ков, зампред правительства Хабаровского края  - министр 
экономического развития.

ВЛАДИВОСТОК

Приморский заповедник 
закрывает живописный 
маршрут из-за угрозы 
пожаров

Нацпарк «Земля леопарда» ограничит посещение маршрута 
«Семиверстка» в Приморье. Дирекция заповедника решила 
закрыть маршрут после введения особого противопожарного 
режима на юго-западе края.

- В то же время «Земля леопарда» остается островком 
безопасности благодаря системной противопожарной рабо-
те. Маршрут «Семиверстка» имеет большую протяженность 
и проходит в местах, где пламя может распространиться 
очень быстро. Маршрут пользуется особой популярностью, 
здесь проводится полумарафон LeoRun. Временное закрытие 
маршрута не только минимизирует вероятность возгораний, 
но и обезопасит туристов, - отметили в дирекции заповедника.

Чтобы избежать плачевных последствий пожаров, сотруд-
ники круглосуточно мониторят территорию из диспетчерского 
центра.

В городе пройдет 
фестиваль мидий

С 6 по 8 мая во Владивостоке состоится гастрономический 
фестиваль «МидияСаммит-2023». Он стартует на террасе с 
видом на море фуд-холла Foodliner (кинотеатр «Океан»).

- Фестиваль мидий - это не совсем обычный формат. Мы ото-
брали интересные гастропроекты, музыкальные коллективы 
и современных художников, чтобы создать здесь особенную 
атмосферу. Гостей ждет синтез гастрономии, искусства и му-
зыки - специально для людей, которые любят вкусно поесть, 
узнать что-то новое от поваров, послушать музыку и просто 
хорошо провести время, - говорит организатор мероприятия 
Арина Семенникова.

Площадка мероприятия будет поделена на несколько зон. 
Одной из них будет фуд-корт, где гости фестиваля смогут на-
сладиться не только дальневосточной мидией, но и другими 
морепродуктами, мясом, выпечкой и напитками. На втором 
участке будет работать гастрономическая сцена. Именно на 
ней местные повара ресторанов покажут свое мастерство и 
поделятся лайфхаками со всеми желающими. Гурманы смогут 
также попробовать свои силы в интерактивной зоне.

Екатерина МАКСИМОВА («КП» - Благовещенск»), 
Вениамин СКОРОМОЙНИКОВ («КП» - Хабаровск»), 

Роман КИРИЛКИН, Юлия ШЕСТЕРНИНА 
(«КП» - Владивосток»).

Дальний Восток: картина недели

 ■ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

Александра ЯВИЩЕНКО, 
Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

Где в регионе самая 
большая зарплата 
по итогам марта.

Считается, что на Дальнем 
Востоке одни из самых вы-
соких зарплат в России. Кто 
же может зарабатывать здесь 
полмиллиона в месяц? Может 
быть, высокопоставленный 
чиновник? Или талантливый 
хирург?

Вовсе нет! В числе самых 
высокооплачиваемых ва-
кансий в регионе - финан-
совый директор и менед-
жер по развитию бизнеса 
в крупных компаниях 
Дальнего Востока.

- Среди регионов 

Дальнего Востока доля «доро-
гих» вакансий от общего чис-
ла предложений выше всего 

в Чукотском АО, - пояснила 
руководитель пресс-службы 
hh.ru Дальний Восток Елизавета 
Илюшина. - При этом там раз-
мещено не более сотни вакан-

сий, в 73 процентах 
которых работода-
тели предлагают 
заработную плату 
больше 150 тысяч 

рублей. В осталь-
ных регионах количе-

ство вакансий значительно 
выше, а число «дорогих» пред-

ложений колеблется от 8 до 
20 процентов в зависи-
мости от региональной 
специфики. В среднем 
по ДФО зарплату 150+ 
предлагают 9 процен-
тов работодателей. 

Это на два процента 
выше, чем по стране 
в целом.

Кому на Дальнем 
Востоке жить хорошо

В Приморском крае начался сезон 
миграции перелетных птиц. И одним 
из первых в отель «Земли леопарда» 
в селе Барабаш примчался белоло-
бый гусь. Пернатый постоялец уже 
оценил прогулочные зоны и даже 
искупался в пруду, хотя гостям отеля 
это делать строго запрещено. Но для 
гуся все же сделали исключение.

- Визит птицы к людям в данной си-
туации безопасен для животного. Тер-
ритория отеля находится в стороне 
от трассы, здесь тихо и безопасно, 
вокруг - девственная природа. Более 
того, здесь «турист» защищен от охот-
ников. Охота в нацпарке полностью 
запрещена,  - рассказали в «Земле 
леопарда».

Постоялец провел на территории 
отеля несколько дней, а потом махнул 
дальше по своим птичьим делам. Ви
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Профессия Зарплата Город
 Финансовый директор 500 тыс. руб. на руки Владивосток
 Менеджер по развитию бизнеса До 500 тыс. руб.*  Владивосток, Хабаровск
 Специалист по продажам автомобилей От 300 до 500 тыс. руб. Благовещенск
 Разработчики на Java и Android До 450 тыс. руб. Владивосток
 Старший помощник капитана FOC 4941 USD на руки (380 901 руб.) Владивосток
 Капитан судна От 350 тыс. руб. на руки Владивосток, Сахалин
 Главный механик От 350 тыс. руб. на руки Чита
 Финансовый директор (в проектный офис От 350 тыс. руб. на руки Чита 

промышленного холдинга) 
 Заместитель руководителя обособленного От 350 тыс. руб. на руки Благовещенск 

подразделения по строительству 
 Механик От 350 тыс. руб. на руки Усть-Нера (Якутия)
 Машинист бетононасоса От 310 тыс. руб.* Якутск
 Управляющий прямых продаж и зарплатных проектов От 300 тыс. руб. на руки Владивосток
 Руководитель группы системной архитектуры От 300 тыс. руб. Владивосток
 Стоматолог-имплантолог От 300 тыс. руб.* Благовещенск
 Начальник участка От 300 тыс. руб. на руки Сретенский район 

  (Забайкальский край)
 Сервисный инженер (буровое оборудование) От 300 тыс. руб. на руки Зея (Амурская область)
 Коммерческий директор От 290 тыс. руб.* Южно-Сахалинск
 Главный маркшейдер От 300 тыс. руб. на руки Северо-Эвенский городской округ 

  (Магаданская область)
 Начальник фабричного комплекса 320 тыс. руб. на руки Чита
 Технолог колтюбинга 294 600 руб.* Мирный (Якутия)
 Заместитель начальника строительного До 260 тыс. руб. на руки Петропавловск-Камчатский 

участка в Камчатском крае 
 Главный инженер От 250 тыс. руб. на руки Южно-Сахалинск
 Проходчик (5-й разряд) От 230 до 280 тыс. руб. на руки Билибино (Чукотский АО)
 Руководитель строительного участка От 200 тыс. руб. на руки Улан-Удэ
 Инженер по термообработке До 250 тыс. руб.* Улан-Удэ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

*До вычета налога.
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Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

70 тысяч экземпляров 
«наклеек» на конверты 
с изображением 
дальневосточного 
военного выпустили 
в стране.

Лейтенант Максим Концов 
из Хабаровска геройски погиб 
в зоне СВО в марте прошлого 
года. Он возглавлял разведгруп-
пу спецназа Росгвардии в бою, 
и когда пришлось принимать 
решение, отвлек огонь на себя, 
чтобы спасти товарищей, пода-
вил огневые точки национали-
стов, получил тяжелое ранение, 
но до последнего руководил 
отрядом. За доблесть и отвагу 
руководство Росгвардии пере-
дало семье погибшего крапо-
вый берет - это главный символ 
спецназа. Посмертно Максиму 
Концову присвоили звание Ге-
роя России. А в прошлом году 
его имя появилось на стеле Ге-
роев Отечества в Хабаровске.

А на днях выпустили марки с 
портретом Героя России Мак-
сима Концова. В Хабаровске 
изготовили и памятный суве-
нирный штемпель, на котором 
указаны дата и место гашения 
марки. Этим штемпелем дела-
ется оттиск на художествен-
ных марках, а сами конверты 
подписываются участниками 
церемонии. Среди приглашен-
ных - вдова Максима Концова 
Инесса.

- Мой Максим всегда гово-
рил: «Если не мы, то кто». В 
эти слова он вкладывал всю 
свою жизнь. И если на первом 

месте у него была семья, 
то на втором - точно 
служба, - сказала на 
церемонии гаше-
ния марки Инесса 
Концова.

- Мы увековечи-
ли память нашего 
боевого товарища, 
который, выполняя 
поставленную задачу 
по защите исконно русских 
земель, пал смертью храбрых. 
Я выражаю искренние слова 
сочувствия и благодарности 
всем родным и близким, кто 
пережил невосполнимую утра-
ту. Мы и дальше продолжим 
делать все, чтобы память о на-
ших воинах жила вечно, - ска-
зал командующий Восточным 
округом войск Национальной 
гвардии Российской Федера-
ции Игорь Голлоев.

Марок с изображением Мак-
сима Концова будет выпущено 
70 тысяч штук. Их номинал - 45 
рублей, а приклеить ее можно к 
корреспонденции. Сейчас вы-
пущено уже около 8 миллио-
нов марок с изображениями 53 
Героев России. Всего же этого 
звания удостоены порядка 1100 
бойцов.

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Сыну 
показывает 
китель отца

У Максима и Инессы восемь месяцев 
назад родился сын. Папа так и не успел 
с ним познакомиться, но мама обяза-
тельно расскажет, кем был его отец. 
Мальчика назвали в честь Максима.

- Сын  - практически точная копия 
своего отца, - рассказывает Инесса. - 
Максим-младший родился крепким  - 
больше 4 килограммов. А к 8 месяцам 
у него уже восемь зубов, он резво 
ползает и познает мир. Рассказываю 
сыну о его папе-герое, показываю ему 
китель отца с медалями. А еще со-
бираю все выпуски газет, сохраняю 
все репортажи о своем муже  - буду 
показывать сыну, когда подрастет. И 
постараюсь сделать все возможное, 
чтобы наш мальчик вырос достойным 
своего папы. Сын узнает, что его па-
па - герой.

Дальний Восток:

8 сентября прошлого 
года, к  79-й годовщине 
освобождения Донбасса 
от немецко-фашистских за-
хватчиков, был торжествен-
но открыт мемориал Саур-
Могила.

В скульптурные группы 
добавлены портреты воен-
нослужащих, совершивших 
подвиги во время проведе-
ния специальной военной 
операции.

Вои нов-героев увекове-
чили на трех новых горе-

льефах, которые появи-
лись около Аллеи славы. 
Большинство  - посмертно: 
многие погибли в боях с 
нынешними нацистами. Но 
многие живы и продолжают 
бить врага.

К работе по восстановле-
нию комплекса были привле-
чены архитектор Констан-
тин Фомин и скульптор 
Андрей Коробцов, кото-
рые получили известность 
как авторы Ржевского ме-
мориала.
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 ■ НИКТО НЕ ЗАБЫТ

Память
Максима Концова 
увековечили 
на Саур-Могиле

1. Владимир Зозулин, старший лейтенант ВДВ ВС РФ, Герой Российской Федерации. 2. Нурмагомед Гаджимагомедов, старший 
лейтенант ВДВ ВС РФ, Герой Российской Федерации. 3. Денис Зорин, старший лейтенант ВДВ ВС РФ, Герой Российской Федерации. 
4. Сергей Панов, гвардии майор ВС РФ, Герой Российской Федерации. 5. Дамир Гилемханов, ефрейтор ВС РФ (танкист), Герой 
Российской Федерации. 6. Сергей Соснин, сержант ВС РФ (сапер), Герой Российской Федерации. 7. Сергей Сухарев, полковник 
ВДВ ВС РФ, Герой Российской Федерации. 8. Максим Концов, лейтенант Росгвардии, Герой Российской Федерации.

Герой России 
из Хабаровска -
на почтовой 
марке

Инесса 
Концова 

с краповым 
беретом погибшего 

супруга и его 
наградами снялась 

для проекта 
«Жены 
героев».

Марка с портретом Максима Концова 
будет в ходу, и ее можно купить на почте. 

А у сына героя, тоже Максима, 
будет храниться памятный конверт, 

подписанный его мамой.
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«Мы - военнослужащие, призванные 
по частичной мобилизации из Хабаров-
ского края. Еще вчера мы были люди 
разных мирных профессий. Среди нас 
водители, токари, учителя, сварщики, 
пекари. Но фашистская гадина вновь 
представляет смертельную опасность 
для нашего многонационального наро-
да! Мы, как и наши предки в 1941-м, 

по зову Родины встали на ее защиту. 
И гордимся этим! Знаем, что и вы гор-
дитесь нами и переживаете за нас. 
Заверяем вас, что здесь мы успешно 
громим фашистскую сволочь и жжем 
его технику с нанесенной на броню 
свастикой. Чувствуем себя в бою уве-
ренно, поддерживаем и прикрываем 
друг друга для уничтожения врага. 
Полны решимости и злости порвать 
в клочья фашистскую сволочь!»

(Мобилизованный 
из Хабаровского края - 

в видеообращении к жителям 
Дальнего Востока.)

На территории 
бывшей воинской части гидроавиа-
ции 5 апреля 1948 года было приня-
то решение об открытии городского 
дома инвалидов. Уже в 1973 году 
он был переименован в Хабаровский 
дом-интернат для престарелых и ин-
валидов №2, который и по сей день 
известен в столице региона.

Одна из старейших организаций в 
Хабаровском крае выполняет важ-
ную социальную миссию.

- К сожалению, не всегда уход 
за пожилыми или людьми с осо-

бенностями со стороны родствен-
ников может решить проблемы. 
Многим требуется профессиональ-
ный уход. Именно для этих целей и 
было создано такое учреждение, -
рассказала Светлана Петухова, 

директор Хабаровского дома-
интерната для престарелых и 
инвалидов №2.

Что же представляет собой это 
учреждение сегодня? В составе 
дома-интерната есть жилые и ме-
дицинские корпуса, пищеблок, ри-
туальный зал, гараж, а также соб-
ственная территория площадью пять 
гектаров. Для подсобного хозяйства 
есть огороды и теплицы.

Но главное  - это постояльцы. 
Сегодня в учреждении проживают
325 человек. Из них 277 человек - 
инвалиды и пожилые в возрасте от 
21 до 95 лет. Средняя продолжи-
тельность жизни в доме-интернате 
составляет 72 года, что на четыре 
года больше, чем в среднем по Ха-
баровскому краю.

- За нашими постояльцами кру-
глосуточно наблюдает большой 
штат сиделок и врачей, которые 
способны оказать квалифициро-
ванную социальную и медицинскую 
помощь. Наш пансионат достойно 
пережил пандемию COVID-19.

В такое нужное и полезное заве-
дение люди поступают по медицин-
ским и социальным условиям. Каж-
дому постояльцу предоставляется 
проживание, пятиразовое питание 
и персональный уход, досуговые 
услуги. В учреждении используются 
инновационные формы социально-
го обслуживания: гостевая семья, 
сопровождаемое проживание, пас-
сивная гимнастика и другие.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

С заботой о поколениях
Хабаровский дом-интернат 
для престарелых и инвалидов 
отметит 75-летие.
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Боец обратился к жителям Дальнего Востока, 
заверив, что порвет в клочья врага.
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На прямую связь с близкими военные вышли из администрации ДНР.

«Баньку наладили, 
лук посадили»
Даниил ПАНКСТЬЯНОВ 
(«КП» - Сахалин»)

Телемост прошел 
между участниками 
специальной военной 
операции и членами 
их семей с Сахалина.

ВСТРЕТИЛИ 
С ЮМОРОМ

Телемост стал практи-
чески военной операцией. 
Бойцов нужно было вы-
везти с передовой в безо-
пасное место для проведе-
ния сеанса связи с родней 
с Сахалина. Родители, же-
ны, дети терпеливо жда-
ли начала трансляции из 
Донбасса. И вот на экране 
родные лица.

Мария Селиверстова 
из Анивы, увидев мужа, 
радостно всплеснула ру-
ками:

- Такой худой, мальчик 
мой! Как у тебя с питани-
ем? Ты почему такой то-
щий, всего 100 килограм-
мов весишь.

- Да он в бронежиле-
те, - подхватили со сме-
хом присутствующие, 
которым передалось ее 
хорошее настроение.

Ее муж добровольцем 
ушел на спецоперацию. 
Девушка ждет любимого 
вместе с пятимесячной 
дочкой.

- Недавно у мужа был 
день рождения. Он отме-
чал его там. Я хочу сделать 
для него видео- и фото-
сессию. К сожалению, не 
успели раньше, болели. 
Мы очень скучаем, - ска-
зала Мария Селиверстова.

ОБЩЕНИЕ В РАМКАХ 
ПРОЕКТА

Другая анивчанка во 
время трансляции, об-
ращаясь к мужу, сказала: 
«Мы тебя любим, скуча-
ем, ждем домой». Боец не 
стал скрывать при всех, 
что испытывает анало-
гичные чувства. У мужчи-
ны скоро день рождения. 
Поздравить поспешил его 
пасынок, который тоже 
приехал на телемост.

- Он меня почти с 8 
лет растил, воспитывал. 
Поэтому отношусь к не-
му как к родному отцу. Я 
горжусь, что он там от-
стаивает наши границы. 
Желаю бате, чтобы не 
раскисал и был сильным. 

Мы его любим и ждем с 
победой, - сказал парень, 
который учится на фель-
дшера.

Увидеть близких также 
смогли жители Углегор-
ска и долинцы. Подобные 
сеансы связи повторятся. 
Встречи проводятся в рам-
ках проекта губернатора 
Сахалина и Курил Валерия 
Лимаренко.

- Я считаю, что любая 
возможность посмотреть 
друг на друга, пообщать-
ся - это всегда важно. Если 
есть шанс помочь в этом 
общении, нужно исполь-
зовать все ресурсы. На 
минутку стать ближе - это 
большое счастье, - сказала 
Светлана Швец, мэр Анив-
ского городского округа.

ПОСЫЛКИ С ИКРОЙ
Солдаты сказали, что у 

них все хорошо. Продук-
тов, воды и медикаментов 
хватает.

- Баньку в окопе налади-
ли и даже лук посадили, - 
сказал один из бойцов во 
время сеанса видеосвязи.

А еще военные поблаго-
дарили сахалинцев за по-
сылки с икрой.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Помощь из Магадана 
пришла в Ждановку
Василина 
ВАСИЛЬЕВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Регионы России 
продолжают 
восстанавливать 
новые 
территории.

Магаданская об-
ласть помогла До-
нецкой Народной 
Республике восста-
новить сквер Вете-
ранов в Ждановке. 
Ранее в Минстрое 
России поставили за-
дачу - восстановить и 
адаптировать новые 
регионы страны. Ве-

домство координиру-
ет эту работу.

- Строители Мага-
данской области вос-
становили сквер Ве-
теранов в Ждановке, 
над которой мы взя-
ли шефство. В сквере 
переложили брусчат-
ку, сменили осве-
щение, установили 
более 30 скамеек и 
урн, три комплекса 
игровых площадок с 
травмобезопасным 
покрытием, - расска-
зал губернатор Мага-
данской области Сер-
гей Носов.

Сейчас ремонт и 
строительство жилья 

в новых регионах, а 
также возведение со-
циальных объектов, 
дорог и коммуналь-
ной инфраструктуры 
считается важной за-
дачей. Общественные 
пространства также 
помогут новоиспе-
ченным жителям 
России вернуться к 
мирной жизни.

На сегодняшний 
день в ДНР отремон-
тировали 33 парка и 
сквера. В ЛНР в по-
рядок привели во-
семь общественных 
пространств, в Запо-
рожской и Херсон-
ской областях - пять.

Видео - на сайте 
KP.RU
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Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

Когда нашлась 
владелица купюр, 
она купила ребятам 
шоколадки.

ЛЕЖАЛИ ВЕЕРОМ
Ученики четвертого класса 

школы в городе Вяземский 
Хабаровского края Захар Гу-
бин, Владимир Пчелинцев, 
Яна Романцова и Артем Стар-
цев в тот день пошли гулять 
на улицу. Проходя мимо поч-
ти полной урны возле цен-
тральной библиотеки, они 
увидели «веер» из пятитысяч-
ных купюр, который чудом не 
разнесло ветром. Подошли 
поближе - а деньги ведь на-
стоящие, не билеты «Банка 
приколов»!

Ребята собрали все купю-
ры - насчитали 55 тыс. рублей 
- и отнесли на работу к маме 
Яны Романцовой. Женщи-
на трудится в местном Доме 
культуры, который находится 
как раз недалеко от той самой 
мусорки, где ребята нашли 
деньги.

- Я долго не могла поверить, 

что вся эта сумма не из «Бан-
ка приколов», - рассказывает 
мама Яны Анна Романцова. - 
Ребята принесли мне на рабо-
ту эти деньги и сказали, что 
надо обратиться в полицию. 
Уже когда приехали из УВД, 
подлинность купюр подтвер-
дили.

Деньги изъяли, детей опро-
сили. А потом выяснилось, 
что найденные купюры были 
украдены.

ПЛЮС ОДНА РАСКРЫТАЯ 
КРАЖА

Находка оказалась сбере-
жениями местной жительни-
цы. Их у женщины украл род-
ственник и смылся. Потом 
до него дошло - за содеянное 
грозит наказание. Поэтому 
деньги горе-родственник вы-
бросил в урну. Хотя это его 
вряд ли спасло. Родители ре-
бят рассудили, мол, раз банк-
ноты не разнесло ветром, то 

их выкинули минут за 20 до 
того, как у той мусорки ока-
зались ребятишки.

После того как полиция 
опросила ребят, с заявлени-
ем о пропаже точно такой же 

суммы, что нашли дети, об-
ратилась в отдел жительница 
города. Когда копы начали 
опрашивать всех ее родствен-
ников, и выяснилось, кто 
умыкнул наличность.

- Пока дети не знали про 
это, они очень переживали, 
вдруг эти деньги кто-то поте-
рял, - говорит Анна Роман-
цова. - Считали, что купюры 
нужно отдать, потому что, 
может, кому-то они очень 
нужны. Им было важно вер-
нуть деньги.

А когда стало ясно, чьи 
деньги, полиция вернула 
их владелице. И стражи по-
рядка рассказали, кто и как 
их нашел. В благодарность 
женщина передала детям 
шоколадки. Полиция же 
поблагодарила за это ребят 
в школе. В класс, где учатся 
друзья, пришла сотрудница 
МВД и рассказала всю эту 
историю их товарищам. А 
еще поблагодарила детей за 
неравнодушие и вручила им 
благодарственные письма от 
лица руководства районного 
отдела органов внутренних 
дел.

 ■ ВО ДАЕТ ■ ПОВОРОТ СУДЬБЫ

Наварил собственный бизнес«Здесь 
я нашла  
подругу»

Оксана ШЕМЕТОВА  
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровске школьник 
запустил личное 
производство футболок.

Сейчас Виктору Сбродову из Ха-
баровска 16 лет, но когда ему было 
четырнадцать, парнишка решил за-
няться бизнесом. Окончил специаль-
ные курсы, разработал проект и за-
пустил собственное производство.

- Я занимаюсь изготовлени-
ем одежды. Сейчас для ме-
ня это не хобби, а бизнес. 
Техника создания рисунка 
на футболке довольно про-
стая, я беру готовую фут-
болку и наношу на нее 
отбеливатель по опре-
деленной технологии, 
затем простирываю, и 
вещь готова, - расска-
зывает Виктор.

Парень зарегистри-
рован как самозаня-
тый. То есть получает 
доходы и платит нало-
ги, как любой взрослый 
человек. Футболки и 
кофты продает пока 

знакомым, но в будущем планирует запустить 
рекламную кампанию и начать работать над 
большими объемами производства.

Себестоимость одной футболки вы-
ходит примерно 300 рублей. Готовую 
единицу парень продает за 450 - 500 
рублей. За последний месяц он из-
готовил около 20 штук. В планах де-
лать от 50 футболок ежемесячно. 
Бизнес хабаровчанин совмещает с 
учебой в техникуме, где получает 

профессию повара-кондитера.
- Первая моя футболка была 
из не очень качественной тка-

ни, поэтому разводы на ней 
получились мутные. Но я 
храню ее как память. Эта 
техника называется тай-
дай, для меня очень ин-
тересна, она достаточно 
новая для нашего обще-
ства, хотя истоки берет 
еще со времен СССР, 
когда в моде были те 
самые варенки, - го-
ворит Виктор. Про 
моду из прошлого 
он знает от роди-

телей, которые 
и сами варили 
джинсы, чтобы 
быть модными.

Окончание. Начало < стр. 1.

Спортсменки дали мастер-класс, а 
также выступили с речью на закрытии.

- Семь лет назад жила в Якутске, на-
шла тут лучшую подругу. Я рада, что 
Якутия и фестиваль «Муус устар» под-
держивают спорт, потому что спорт - это 
настоящая школа жизни. Всегда рада 
возвращаться сюда, уверена, что при-
еду вновь, - сказала Ксения со сцены.

Многих якутян тронуло признание 
спортсменки, но не все знают, что же 
связывает гимнастку с Якутией и кто та 
самая лучшая подруга.

ПОИСК СЕБЯ 
Ксения Дудкина родилась в Омске, 

там же начала заниматься гимнастикой. 
В 2012 году она вместе с Анастасией 
Назаренко, Каролиной Севостьяно-
вой, Алиной Макаренко, Ульяной 
Донсковой и Анастасией Близнюк 
завоевали «золото» в групповом много-
борье на Олимпийских играх в Лондоне.

А после этого 17-летняя Ксения ре-
шила завязать со спортом. Искала себя 
целых два года. Но все изменилось, ког-
да Дудкина познакомилась с человеком, 
сумевшим вдохновить ее вернуться в 
художественную гимнастику. Этим че-
ловеком оказалась самая знаменитая 
гимнастка Якутии Виолетта Иванова. 
Именно о ней говорила Дудкина в своей 
речи на закрытии «Муус устар».

ПОНИМАЕТ С ПОЛУСЛОВА
- Я встретила замечательную Виолет-

ту, которая своим крутым отношением к 
профессии тренера вдохновила меня на 
работу с детьми. Виолетта пригласила 
меня в Якутию и завлекла тем, что это 
особенный край и я увижу там то, чего 

не видела никогда, и действительно так 
и было, - рассказывала Ксения.

По совету подруги именитая спорт-
сменка проработала в Якутске полтора 
года и параллельно отучилась в местном 
Республиканском училище олимпийско-
го резерва, которое окончила в 2016-м. 
Этот опыт перевернул взгляд Дудкиной 
на свою жизнь.

- Сделала вывод, что если я не буду 
тренером, то совершу большую ошиб-
ку. У меня есть опыт, который я могу 
передать детям, что может сделать их 
чемпионами, - отмечала Ксения.

О Виолетте Ивановой Дудкина до сих 
пор отзывается самыми теплыми слова-
ми, называя якутянку человеком, пони-
мающим ее с полуслова и в нужный мо-
мент протягивающим ей руку помощи.

- Виолетта научила меня работать, по-
казала, как нужно любить себя, помогла 
мне стать красивой, не только снаружи, 
но и внутри. Человек, который любил 
меня ровно такой, какая я есть, - при-
знавалась чемпионка. - И нашей светлой 
дружбе скоро исполнится 10 лет.

Подготовила 
Ксения ГАБЫШЕВА  

(«КП» - Якутия»).
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Захар Губин (слева), Яна Романцова и Артем 
Старцев получили дипломы от МВД. К ним 

полицейские пришли с наградами прямо на урок. 
Их четвертого товарища, Володи Пчелинцева, 

в этот день в школе, правда, не было.

Школьники подобрали в мусорке 
55 тысяч рублей и отдали полиции
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Виолетта (слева) не только 
помогла Ксении вернуться 
в спорт, но и стала самым 

близким товарищем.

Виктор Сбродов прошел 
обучение при центре за-
нятости населения.

- Витя пришел к нам в 14 лет. 
Он был скромный, не сильно 
общительный. Но уже тогда 
он интересовался, например, 
кондитерским делом. На кур-
се мы начинаем обучать с са-
мых азов. Рассказываем, что 
такое предпринимательское 

мышление, потому что пред-
приниматели сильно отлича-
ются от людей, работающих в 
найме. Дальше - обучение по 
бизнес-идеям, как их найти, 
оформить, упаковать и разре-
кламировать. Ребята к концу 
курса должны запустить свой 
бизнес. И у Виктора получи-
лось,  - рассказывает Алла 
Солдатова, директор детской 

бизнес-школы «Фабрика пред-
принимательства - дети».

В бизнес-школе ребята нахо-
дят для себя интересные ниши: 
кто-то шьет, кто-то запускает 
собственный бренд одежды, 
кто-то расписывает значки и 
прочее. В школе ребятам по-
могают найти именно то, что не 
только будет интересно, но и 
поможет принести доход.
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Витя и сам носит футболки, которые продает.

ОТКУДА ИДЕЯ?
Школа для детей-предпринимателей
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Кирилл САМОЙЛОВ 
(«КП» - 
Владивосток»)

В приморском 
заповеднике 
у необычных 
рыб-лягушек 
начался нерест.

К берегам При-
морья подплыва-
ют рыбы-лягушки 
Aptocyclus ventricosus 
из семейства кругло-
перых. Стаи этих не-
обычных обитателей 
моря прибыли к мел-
ководьям Дальнево-
сточного морского 
заповедника, чтобы 
оставить потомство 
на глубине до 10 ме-
тров. Там самки от-
ложат икру и уплы-
вут. А следующие 40 
дней ее будут стеречь 
бдительные отцы, по-
ка в мае не вылупятся 
мальки. Одного «па-
паню» снял на видео 
подводный оператор 
Дмитрий Рудась.

Чтобы оставить 
потомство, рыбкам 
нужно каменистое 
дно с мелкими ще-
лями. Дальнейшая 
судьба мамочек оста-
ется туманной - в де-
ло включаются отцы.

- Самец весь пери-
од инкубации охра-
няет икру и ухажи-
вает за ней, в случае 
волнения удержи-
ваясь на камне ря-
дом с кладкой при 
помощи большой 
брюшной присоски. 
В северных морях 
нашей страны, Бе-
лом и Баренцевом, 
обитает родствен-
ный рыбе-лягушке 
пинагор Сyclopterus 
lupus, который точно 
так же ухаживает за 
своим потомством, - 
говорит Александра 
Маркевич, научный 
сотрудник лабора-
тории ихтиологии 
ННЦМБ ДВО РАН.

Кстати, до 1980-х 
оба пола рыб-

лягушек считали 
отличными друг от 
друга видами из-за 
разницы в толщине 
кожи и присосок. 
Значительно позже 
ихтиологи разобра-
лись, что это анато-
мические различия 
между самцами и 
самками.

Дарья ИЩУК 
(«КП» - Владивосток»)

В национальном 
парке изучили снимки 
семейства, сделанные 
фотоловушками.

В приморском нацпарке «Земля 
леопарда» обитает самая фотоге-
ничная самка дальневосточного 
леопарда Leo 195F. Так прозва-
ли ее сотрудники заповедника за 
снимки, которые делает фотоло-
вушка. На кадрах самочка всегда 
позирует. Теперь титулом обза-
велся и ее котенок, которого при-
знали самым милым среди других 
редчайших больших кошек плане-
ты национального парка.

Тысячи снимков с фото-
ловушек проанализировали 
сотрудники отдела науки. 
Самыми яркими оказались 
кадры прогулки краснокниж-
ного семейства.

Они вышагивали по листве 
и щурились от яркого солн-
ца. Вместе с мамой были два 
котенка - ее первый в жизни 
выводок. Один из них, лю-
бознательный и смелый, ре-
шившийся близко подойти к 
объективу, как раз и признан 
самым милым обитателем 
«Земли леопарда» в 2022 году.
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Мама-леопард показала 
самого милого котенка

 ■ ДЕТСКИЙ САД

У этого малыша еще нет имени, 
зато он успел очаровать всех.

Видео 
из аквариума -
на сайте DV.KP.RU

Один из ответственных отцов 
позирует на камеру.

Дарья НАУМЕЦ 
(«КП» - Владивосток»)

Сотрудница Кроноцкого 
заповедника сняла 
с квадрокоптера крупное 
стадо диких животных.

Последние 15 лет на Камчатке стреми-
тельно падает поголовье единственного 
представителя своего рода  - северного 
оленя. Основная причина - диких живот-
ных с исконных мест обитания вытесняют 
одомашненные.

Сейчас на Камчатке чуть меньше тысячи 
северных оленей. Самая крупная группи-
ровка - порядка 600 копытных - сосредо-
точена на просторах Кроноцкого заповед-

ника. Так что встретить 
северных оленей, да еще 
и большим стадом, - настоящая роскошь, 
которой удостоилась ГИС-инженер ре-
зервата Екатерина Шитц. Сотрудница 
заповедника с высоты птичьего полета 
сняла диких северных оленей.

- В окрестностях урочища Синий Дол 
нам повезло встретить с небольшим ин-
тервалом сразу три стада оленей! Одно 
из них удалось снять с квадрокоптера, 
так как стадо паслось и передвигалось 
неспешно. Олени любезно предоставили 
нам достаточно времени, чтобы сделать 
кадры с воздуха. Невероятно красивые, 
грациозные животные. Видеть их своими 
глазами, пусть и не на самом близком рас-
стоянии - счастье, - сказали в заповеднике.

Так вот ты какой, северный олень СТОП-
КАДР

Видео -
на сайте 
DV.KP.RU

Папы на вахте!
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Пять советов, 
как избежать 
уловок 
мошенников 
при получении 
соцподдержки

В Социальном фонде России (СФР) 
рассказали о простых, но эффектив-
ных мерах предосторожности.

Специалисты Фонда никогда не просят 
граждан сообщить свои персональные 
данные (СНИЛС, пароли и прочее - см. 
ниже) по телефону или в мессенджере, 
подчеркивают в СФР. Если кто-то обра-
щается к вам с таким запросом, пред-
ставляясь сотрудником государственного 
ведомства, местных органов соцзащиты 
и т. д., то явно это мошенники. Как себя 
грамотно вести, чтобы не стать жертвой 
обмана, не лишиться денег и не нажить 
других неприятностей,  - рассказываем 
вместе с экспертами.

1 Как правило, аферисты просят со-
общить им такие персональные 

данные:
• номер карточки обязательного пенси-

онного страхования (СНИЛС);
• данные паспорта (серия, номер, когда 

и кем выдан);
• номер банковской карты, ПИН-код, 

CVV- или CVC-код от нее;
• логин и пароль от банковского при-

ложения;
• пароль от личного кабинета «Госус-

луг».

! Помните: такие персональные данные 
ни в коем случае нельзя сообщать 

по телефону, в мессенджерах, а также 
вводить на незнакомых сайтах.

2 Чаще всего злоумышленники втира-
ются в доверие, предлагая гражда-

нам свою помощь. Либо сообщают, что 
произошли изменения в законодательстве 
и нужно уточнить данные, на основании 
которых вам предоставляются выплаты и 
другие меры господдержки.

В частности, вам могут предложить:
• помочь с оформлением пенсии, ее 

пересчетом или с получением доплаты;
• сверить данные для начисления со-

циальных пособий;
• помочь получить другие меры господ-

держки.

3 Кроме звонков по телефону или 
в мессенджере, аферисты могут 

ходить по квартирам. Не открывайте двери 
незваным гостям, которые представляются 
сотрудниками государственных ведомств.

4 Имейте в виду, что услуги Социаль-
ного фонда России можно получить 

только в клиентских службах (отделениях) 
СФР и на портале госуслуг. При этом все 
услуги Соцфонда бесплатны!

Получить консультацию специалистов 
Единого контакт-центра СФР можно
по номеру: 8 800 100 00 01.

5 Обратившись в любое отделение 
СФР, вы можете установить кодо-

вое слово. В дальнейшем с помощью ко-
дового слова можно будет без личного 
визита в Фонд уточнять персональную ин-
формацию о размере назначенной пенсии 
и социальных выплатах, проверить данные 
лицевого счета или остаток материнского 
капитала. Для этого вам понадобится на-
звать кодовое слово при звонке в Единый 
контакт-центр Фонда либо при обращении 
по телефонам региональных отделений 
СФР - их контакты вы найдете на портале 
Соцфонда: sfr.gov.ru

 ■ ВАШИ ПРАВА

Картина дня: общество

Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»), 
Анна СОБОЛЬ
(«КП» - Владивосток»)

На Камчатке
из-за землетрясения 
пострадали здания, 
отключилось 
электричество.

Вообще-то трясет 
здесь периодически. 
Поэтому сначала жи-
тели Петропавловска-
Камчатского даже не при-
дали значения подземным 
толчкам, которые они ощу-
тили около трех часов дня в 
понедельник. Вот только за 
первой волной последовала 
вторая, толчки становились 
сильнее.

- Я была на работе, в тор-
говом центре. Сижу, а ря-
дом начали стеллажи хо-
дуном ходить, телефоны с 
полок падают. Смотрю, уже 
люди бегут по коридору, 
кричат, я вместе со всеми 
сорвалась с места, все бро-
сила, - рассказывает про-
давец местного ТЦ Ксения 
Васильева.

Уже потом девушка уви-
дела, что в отделе, из ко-
торого она успела вовремя 
выскочить, попадали на 
пол телевизоры, обруши-
лась потолочная плитка. 
А в алкогольном магазине 
на первом этаже разбились 
сотни бутылок.

- Это было самое силь-
ное землетрясение на моей 
памяти. Даже не одевшись 

толком, не обувшись, вы-
бежала из дома в одних но-
сках, - рассказывает еще 
одна жительница города, 
Ирина.

Толчки продолжались 
несколько десятков ми-
нут. Люди не пострадали, 
здания не разрушены, но 
многие строения получили 
повреждения: где-то упали 
плиты со стен, где-то бе-
тонные обломки балконов. 
Также отключился один из 
турбогенераторов, обеспе-
чивающий электричеством 
несколько районов горо-
да, но на замену ему быстро 
ввели дополнительное обо-
рудование. В школах по-
ломались парты, а из не-
которых домов вылетели 
пластиковые окна.

По словам сейсмологов, 
магнитуда землетрясения 
для Камчатки была доста-
точно умеренной - всего 6,9. 
Но из-за того, что эпицентр 
находился достаточно близ-
ко к Петропавловску, под-
земный толчок ощущался 
так сильно. Для сравнения, 
магнитуда недавнего разру-
шительного землетрясения 
в Турции - 7,8.

- Я очень сомневаюсь, что 
будет какое-то более мощ-
ное землетрясение. Могут 
произойти так называемые 
афтершоки: повторные 
землетрясения в том же 
месте, но менее мощные. 
Но все самое «большое» 
уже произошло, - проком-
ментировал сейсмолог Кон-
стантин Рябинкин.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В регионах, где ночные 
температуры не опускаются 
ниже +5, автомобилисты могут 
смело обновлять покрышки.

НА ЮГЕ УЖЕ ВЕСНА
Не сегодня завтра автомобилистам 

нужно будет выполнять очередной 
сезонный ритуал: поменять зимние 
шины на летние. Об этом уже напом-
нил научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман Вильфанд.

- На юге России после 5-го числа 
уже можно «переобуваться», в Москве 
до 10 апреля нецелесообразно, - ска-
зал эксперт.

По его словам, менять зимнюю ав-
томобильную резину на летнюю по-
ра, если хотя бы пять дней ночные 
температуры не опускались ниже +5 
градусов. Примерно такого же подхо-
да придерживаются и автомобильные 
эксперты.

- Как только с дороги сойдут снег 
и лед, а среднесуточная температура 
днем и ночью установится на отмет-
ке +5, а лучше +7 градусов, то пора 
обновлять покрышки, - сказал «КП» 
директор по сервисному обслужива-
нию компании «Автодом-Алтуфьево» 
Роман Тимашов. - Раньше не стоит. 
Во-первых, при среднесуточной тем-
пературе ниже 5 - 7 градусов тепла 
еще возможен гололед на дорогах, а 
во-вторых, летние шины еще не при-
обретут достаточной эластичности, 
сцепление с дорогой будет хуже, чем 

при более высокой температуре, - оба 
эти фактора могут привести к аварии. 
А после того как среднесуточная тем-
пература превысит порог 5 градусов 
тепла, затягивать с переобувкой не 
следует. Зимние шины в теплое время 
быстрее изнашиваются.

ДЕФИЦИТА НЕТ, 
НО ЦЕНЫ РАСТУТ

Кстати, а что у нас с новой рези-
ной? Многие западные произво-
дители шин за последний год ушли 
из России. Однако, по мнению экс-
пертов, дефицита в России нет и не 
предвидится.

- Шин достаточно, чтобы удовлет-
ворить текущий спрос, - говорит Ти-
машов. - Китайские производители 
обеспечивают четверть российско-
го рынка. У них хорошее качество 
и доступная цена. В целом же на 
импортную продукцию приходится 
35% объема отечественного рынка. 
Кроме китайских заводов, шины 
поставляют компании из Гонкон-
га, Южной Кореи, Турции, Узбе-
кистана.

Однако цены растут. По данным 
Росстата, стоимость шин к началу 
2023 года в среднем выросла на 23,5%, 
а резина для топовых марок (в основ-
ном внедорожников) выросла до 60%. 
В таких условиях автомобилисты, оче-
видно, не будут частить с покупкой 
новых колес. Но эксперты предосте-
регают от покупки бэушной резины 
и использования изношенных шин.

«ЛЫСЫМ» - ШТРАФ
- Использование шин с протекто-

ром ниже установленного минимума 
является нарушением, - напомнили 
в «СпецАвтоЦентре». - Для летних 
минимальная высота протектора - 1,6 
мм, для зимних - 4 мм.

За езду на лысой резине могут оштра-
фовать на 500 рублей (ст. 12.5 КоАП 
РФ). Такой же штраф могут получить и 
те, кто ездит на «сборной солянке» - то 
есть когда размеры шин правого и ле-
вого колеса на одной оси отличаются. А 
если на передней оси стоят одинаковые 
колеса, а на задней - тоже одинаковые, 
но, например, шире, чем на передней, 
то так ездить можно.
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За год 
резина заметно 

подорожала. 
Но дефицита нет: 
хватит на всех.

 ■ СТИХИЯ

Землетрясение на Дальнем Востоке:

«Выбегали из дома, не успев одеться»

По ночам уже +5. 
Время шины поменять! 

Всесезонка и лето
А как быть тем, кто ездит на всесе-

зонке?
- Хотя эксплуатировать всесезонную ре-

зину можно круглый год, использование 
в теплое время года ухудшит ее характе-
ристики и эффективность,  - рассказали 
«Комсомолке» в пресс-службе компании 
«АвтоСпецЦентр». - Особый состав, из ко-
торых производится этот вид шин, при те-
плых температурах теряет эластичность, 
при этом увеличивается расход топлива и 
повышается износ.

КСТАТИ

12
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Анна КУКАРЦЕВА

Весна - время обсуждать ЕГЭ. 
Если в компании собираются 
больше двух родителей выпуск-
ников, обязательно возникнет 
вопрос: «А вы где своего репети-
тора нашли?» Почему же мы так 
не верим в силы школьных учите-
лей или настолько не доверяем 
своим детям?

Как сложилась эта дурная 
традиция и что с этим де-
лать? Этот вопрос обсудили 
эксперты: в студии Радио «КП» 
(FM.KP.RU) на программе «Ро-
дительский вопрос» беседовали 
заведующий проектно-учебной 
лабораторией медиакоммуни-
каций в образовании НИУ ВШЭ, 
заместитель председателя Об-
щественного совета при Депар-
таменте образования и науки 
Москвы Александр МИЛКУС и 
директор Федерального инсти-
тута педагогических измерений 
Оксана РЕШЕТНИКОВА.

- Единый государственный 

экзамен - это процесс всеоб-
щий, он охватывает абсолютно 
всех выпускников и их роди-
телей. Неудивительно, что он 
оброс и мифами, и какими-то 
иллюзиями, и, честно скажу, 
бизнесом, - считает Оксана 
Решетникова. - Этот бизнес 
сформировался буквально с 
первых лет ЕГЭ. Тогда же по-
явился миф, что только репети-
тор является носителем каких-
то особенных знаний, которые 
помогут человеку набрать боль-
шее количество баллов. И это 
повлекло за собой следующий 
миф: что качество образования 
у нас упало, учителя не способ-
ны подготовить к экзаменам и 
т. д. Но это все не так. Учителя 
у нас достойные, они и готовят 
олимпиадников, и дают высо-
кие баллы ЕГЭ. И мы знаем 
многочисленные примеры, 
когда ребята не из элитарных 
школ успешно сдают экзамены 
и показывают высокие резуль-
таты. Но бизнес есть бизнес.

Почему школа может 

прекрасно подготовить 

учеников к выпускным 

экзаменам, но нам кажется, 

что она этого не делает.
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Обязательно ли нужны 
репетиторы перед ЕГЭ?

1. «Натаскаем 
по всем заданиям»

Репетиторы берут демоверсию ЕГЭ и гово-
рят, что мы сейчас соберем еще 500 таких 
заданий, доведем это до автоматизма и все 
у вас будет хорошо.

Что не так:
Репетитор не обладает секретными знани-

ями. Заучивание ответов на определенные 
задания ничего не даст ученику - ни умения 
рассуждать, ни пользоваться полученными 
за 11 лет знаниями. Такое начетничество 
часто лишь путает и засоряет голову.

ЕГЭ как раз проверяет то, что изучается 
в школе в соответствии с программой, при 
этом он соответствует тому уровню (базо-
вый или профильный), который выбран вы-
пускником. Можно изучать предметы на ба-
зовом уровне, а можно углубленно. Выбор 
этот осуществляется, когда ученик окончил 
основную школу и перешел в десятый класс.

«Кстати, - отмечает Александр Милкус, - 
многие учителя вовсе не считают, что ната-
скивание на предметы, проработка ответов 
на вопросы ЕГЭ - это плохо. Считается, что 
дети просто по много раз решают те же са-
мые примеры, которые будут на экзаменах. 
Обучение идет тем же заданиям, которые 

дают в школе, то есть это самый обычный 
учебный процесс».

2. «Мы заполним пробелы 
в ваших знаниях»

Это всегда было и всегда будет - прорехи в 
знаниях могут быть даже у отличников. Роди-
тели, выросшие на поговорке «где тонко, там 
и рвется» стараются эти прорехи подлатать, 
нанимая репетиторов.

Что не так:
А вот тут все так. При условии, что уче-

нику действительно нужны углубленные или 
более детальные знания по пропущенным 
когда-то моментам.

Но если это делается исключительно в 
рамках подготовки к ЕГЭ  - все равно это 
не самый лучший вариант. ЕГЭ в последние 
годы трансформировался и механически без 
понимания натаскать на какое-то задание 
высокого уровня сложности невозможно. 

Для ЕГЭ нужны не вызубренные правила, 
а умение анализировать и делать выводы. 
А этому учат в соответствии с программой 
в школе. То есть, если в экзаменационном 
задании заложено требование читать лю-
бую информацию и делать по ней какие-то 
разумные выводы, основанные на графиче-

ских, табличных и других данных, то за пару 
месяцев на это не натаскать.

3. «Мы научим вас грамотно 
писать сочинение»

Репетитор пытается создать шаблон сочи-
нений и впихнуть в одну тему какие-то мини-
мальные смыслы и слова, соответствующие 
требованиям. 

В ход могут идти запугивания «если не на-
пишешь так, плохо оценят, поэтому я тебе 
нужен, чтобы объяснить, КАК писать».

Что не так:
Да все! Если ребенок за 11 лет не овладел 

русским языком, базовым синтаксисом, пун-
ктуацией, орфографией, грамматикой, если 
он не умеет выражать свои мысли, переска-
зывать и анализировать материал, то за не-
сколько месяцев научить этому невозможно.

«То сочинение, которое есть в последнем 
задании, - это демонстрация умения объяс-
няться на поставленную тему, давать ответ 
на какие-то поставленные задачи, видеть 
проблематику, искать доказательства, уметь 
аргументировать, - поясняет Оксана Решет-
никова.  - То есть все те умения, которым 
учат в принципе на всех предметах в школе. 
Поэтому, когда берут репетитора по русскому 
языку, у меня возникают вопросы...

И да, шаблонов нет. Но есть критерии: най-
дена ли основная мысль текста, приведены ли 
аргументы, высказано ли свое собственное 
мнение, допущены ли ошибки. При подготов-
ке учитель в классе может навести на мысль: 
ребята, обратите внимание, не распыляйте 
свое внимание, сконцентрируйтесь на том-то. 
Но никаких шаблонов нет, не было и не будет. 
И это принципиальная позиция разработчиков 
экзаменов, причем по всем предметам. Если 
вам говорят обратное, с вас просто хотят 
стрясти деньги».

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

Что в итоге 
делать?

- Увы, довольно часто слу-
чается, что родители только 
в 11-м классе осознают, что 
ребенок не вникал, не хотел, 
ленился, не выполнял домаш-
них заданий и т. д. И начина-
ют хаотически бегать, искать 
по знакомым этого самого 
«бога репетиторов», который 
вдруг, немедленно сотворит 
чудо с его ребенком и все ему 
на полочках в голове разло-
жит, - пожимает плечами Ок-
сана Решетникова. - Но это 
запихивание всего подряд в 
голову ребенка в 11-м классе 
в общем-то редко приводит 
к успеху.

Поэтому остается только 
пожелать выпускникам этого 
года сосредоточиться и подго-
товиться к ЕГЭ. Тем более что 
вы уже сдавали ОГЭ и самые 
разные Всероссийские прове-
рочные работы. А родителей, 
бабушек, дедушек просим не 
мешать, не дергаться, не нерв-
ничать - ничего страшного с 
детьми не происходит.

Кстати, если так уж пере-
живаете - идите и сами сдайте 
ЕГЭ! Возможность для взрос-
лых есть. Заодно проверите, 
насколько сохранились в го-
лове школьные знания.

Как работает бизнес на госэкзамене

Спасти детей от мучения
и вернуться к коррупции 90-х? Почему 
в России до сих пор не отменили ЕГЭ - 

спор журналистов «КП» читайте на сайте

Сайты, где можно 
посмотреть 
программы

ВАЖ
НО

Федеральный институт педагогических измерений 
(fipi.ru)- открытые банки заданий ЕГЭ и ОГЭ.
«На сайте есть раздел «Навигатор подготовки», 
где наши коллеги проработали материал, который 
содержит ссылки на учебники федерального перечня, 
прямо на страницы, где можно потренироваться 
выполнять задания, которые проверяют конкретное 
умение. То есть это можно делать и самостоятельно, 
нет никаких препятствий для этого», - 
поясняет Оксана Решетникова.
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Сайт Единого 
госэкзамена 
(prooge.ru), где тоже 
собрана вся информация 
для тех, кто будет 
поступать, кто будет 
сдавать этот экзамен.
Именно этими 
сайтами 
пользуются 
репетиторы. 
Мы вам
о них говорим 
бесплатно.

- Пожалейте 
школяра, 
господа 

профессора!
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые опасаются мощной 
магнитной бури, пик 
которой придется 
на начало недели.

Огромная коро-
нальная дыра на по-
верхности Солнца, 
ставшая причи-
ной сильнейшей 
за последние 6 лет 
магнитной бури, 
скрылась за кра-
ем. «Ураганный» 
солнечный ветер, 
который сквозил 
из дыры и обдувал 
Землю, корежа ее 
магнитное поле не-
сколько дней подряд - 
с 23 по 26 марта 2023 го-
да, - теперь если и дует, то 
мимо.

Но, похоже, нас ждет новый 
сильный порыв солнечного ве-
тра - из новой дыры. Едва образо-
вавшись, она развернулась прямо 
к Земле - нацелила свое огромное 
«дуло», в котором бы легко умести-
лись 20 планет размером с нашу. 
Расположилась точно на эквато-
ре Солнца. Такие дыры способны 
«выстрелить» струей солнечного 
ветра, который ворвется в земную 
атмосферу со скоростью почти в 
3 миллиона километров в час.

Британские гелиофизики из Уни-
верситетского колледжа Лондона и 
Университета Ридинга, наблюдаю-
щие за дырой, прогнозировали, что 
пик магнитной бури придется на 
начало второй недели апреля. Ско-
рее всего, снова увидят северное 
сияние в средних широтах.

Впрочем, не все ученые соглас-
ны с этими пугающими прогно-
зами. Возможно, что пронесет и 
солнечный ветер не усилится сверх 
меры. Весьма благостный прогноз 
пока выдают российские специали-

сты из Лаборатории рентгеновской 
астрономии Солнца Физического 
института РАН им. Лебедева, кото-
рые следят за космической погодой 
и загодя предупреждают о надви-
гающихся бурях. У них на начало 
недели все спокойно - в смысле 
магнитосферы. 

Вот только Солнце гораздо на 
сюрпризы. Например, как призна-
ют ученые, катаклизм, начавшийся 
23 марта, стал для всех неожидан-
ностью. А причина оказалась в том, 
что магнитное поле Земли, защи-
щающее нас от воздействия кос-
мических частиц, в марте дало тре-
щину. Туда-то и задула магнитная 
буря. Не исключено, что магнитный 
щит человечества в очередной раз 
не сдюжит. И тогда можно ждать 
неприятных последствий.

Каких? Ученые предупреждают, 
что возможны «...ложные сраба-

тывания систем защиты в сетях 
электроснабжения; форми-

рование заметного поверх-
ностного заряда на эле-

ментах космических 
аппаратов, увеличе-

ние их сноса с орби-
ты; перерывы в спут-
никовой навигации 
и прерывания ВЧ-
радиосвязи».

Самая сильная 
магнитная буря за 
всю историю на-
блюдений была 
зафиксирована в 

1859 году. Ее назы-
вают еще «событием 

Кэррингтона» по име-
ни британского астро-

нома Ричарда Кэррингто-
на, он наблюдал вспышку, 

которая привела к наибольше-
му выбросу корональной массы. 

В результате солнечного суперштор-
ма вышли из строя телеграфные 
линии по всей Европе и Северной 
Америке. В ряде телеграфных пун-
ктов произошли пожары, несколько 
операторов получили поражения то-
ком. Что может произойти в случае 
повторения «события Кэррингтона» 
сегодня, в компьютерную эпоху, 
даже сложно себе представить. Уче-
ные ждут такого события с тревогой. 
Дело в том, что интернет сформи-
ровался во время 30-летнего ми-
нимума солнечной активности. В 
2019 году наша звезда, напротив, 
вошла в цикл максимальной актив-
ности. Сейчас светило медленно 
выходит из спячки, космическая 
погода будет портиться, недавние 
исследования показали, что ны-
нешний цикл будет одним из самых 
сильных за всю историю.

Даже если сейчас пронесет, пред-
стоящие несколько лет грозят ка-
тастрофическими для сети послед-
ствиями.

Он так рассказывает о науке, что нравится 
даже двоечникам! Слушайте 

«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 
по воскресеньям в 22.00 (мск)

    Тунгусский 
      метеорит

Главные загадки 
таинственного НЛО

Вы узнаете о космическом пришельце 
и новой гипотезе его появления, которая 
была проверена во время двух последних 
экспедиций в эпицентр событий, орга-
низованных «Комсомолкой» и Русским 
географическим обществом.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Размер коронального отверстия 
(темное пятно в центре) таков, 
что в нем могло поместиться 
20 планет размером с Землю. 

 ■ ВЕЛИКИЕ АЛКОГОЛИКИ

Бетховена сгубил цирроз печени
Владимир ЛАГОВСКИЙ

Анализ ДНК показал, 
от чего мог умереть 
композитор.

К концу жизни Людвиг 
ван Бетховен потерял слух, 
страдал от болей в желудке, 
диареи и цирроза печени. Но 
умер, как считалось, от от-
равления свинцом. Амери-
канцы 15 лет назад в пряди 
волос композитора обнару-
жили превышение по свин-
цу в 100 раз. Однако новые 
исследования немецких био-
химиков из Института эволю-
ционной морфологии Макса 
Планка продемонстрировали: 
Бетховена никто не травил. А 
волосы, в которых американ-
цы нашли ядовитый металл, 

как оказалось, Бетховену не 
принадлежали. 

В Германии тоже исследова-
ли волосы, но настоящие. Уче-
ные выбрали наиболее сохра-
нившуюся прядь из 5 других 
«образцов волос Бетховена», 
хранящихся в частных коллек-
циях, предварительно убедив-
шись, что все 5 принадлежат 
одному и тому же мужчине. 
Восстановили ДНК компози-
тора. Анализ ДНК, увы, не 
внес полной ясности - генети-
ческой предрасположенности 
к болезням уха и желудочного 
тракта у композитора не было. 
Причины этих недугов загадоч-
ны. А вот с печенью ему по 
жизни явно не повезло.

- Мы не смогли найти окон-
чательную причину глухоты 
Бетховена или проблем с 

желудочно-кишечным трак-
том,  - говорит один из ве-
дущих исследователей, 
Йоханнес Краузе.  - Тем не 
менее мы обнаружили ряд 
существенных генетических 
факторов риска развития за-
болеваний печени.

Авторы отчета «Геномный 
анализ волос Людвига ван 
Бетховена», опубликованного 
в журнале Current Biology, со-
общают о том, что они «об-
наружили доказательства за-
ражения вирусом гепатита B 
самое позднее за несколько 
месяцев до финальной болезни 
композитора». Гепатит, вероят-
но, способствовал его смерти. 
Печень в итоге отказала - цир-
роз, приближенный алкоголиз-
мом. Бетховен зло употреблял. 
С горя, наверное. Мучился.

Кофе и крепкий чай - не больше раза в сутки, 
чтобы не провоцировать спазмы сосудов.
Лучше подойдет зеленый чай 
или травяной с мятой, 
чабрецом, ромашкой.
На ночь не переедайте. И вообще на момент 
магнитных бурь лучше отказаться 
от тяжелой, жирной, жареной пищи.
Если чувствуете тревожность, понимаете, что 
не сможете уснуть, на ночь можно выпить смесь 
из капель пустырника и валерианы (по 20 каждых 
на полстакана воды).
Снять тяжесть, головную боль помогут легкий 
самомассаж и простые упражнения:

 сядьте прямо, расправьте плечи, глубоко 
подышите, сделав по 20 вдохов и выдохов;

 очень медленно, плавно наклоняйте 
голову влево- вправо 10 раз;

 найдите две точки с двух сторон позвоночника, 
около основания головы, на границе волосистой 
части, нажимайте на них 15 - 20 раз, 
несильно, но чувствительно;

 помассируйте так же (15 - 20 раз) 
две точки в начале надбровья, у носа;

 лягте на пол, подложив под поясницу валик 
(это поможет мягко распрямить позвоночник), 
полежите так, глубоко и медленно дыша 
(вдох, задержать дыхание, выдохнуть, 
задержать дыхание).

ПРИЕМОВ 
ДЛЯ «РАЗМАГНИЧИВАНИЯ» 
БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ
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Подготовила Анна КУКАРЦЕВА.

Как привести себя в рабочее состояние, 
пока в атмосфере неспокойно.
В официальной медицине диагноза «метеозависимость» 
нет. Хотя организм человека по-разному реагирует на 
перепады атмосферного давления, изменение уровня 
влажности, солнечное излучение и состояние 
геомагнитного поля.
- Даже если официально такого диагноза нет, 
людям все же бывает плохо, - говорит к. м. н., 
врач-невролог Виктор Косс. - Поэтому есть 
рекомендации, как облегчить это состояние:

1
2
3
4
5

Самомассаж помогает мягко снижать давление, 
расправив позвоночник, вы позволите крови 
циркулировать по телу свободнее, а считая дыхание, 
прогоните плохие мысли и успокоитесь.
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Гигантская дыра на Солнце 
развернула свое «дуло» прямо к Земле

Клуб любознательных
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Николай ГЕРАСИМОВ

Одной из самых 
популярных советских 
актрис 4 апреля 
исполнилось бы 95.

Поразительно, но она сыграла 
в кино всего несколько ролей. 
Если точнее, меньше 20. Причем 
половину - в фильмах, ныне забы-
тых (кто сегодня помнит картины 
«Негасимое пламя», «Николай Бау-
ман», «Московский полицейский 
Каминский» или «Бравые парни»?). 
А роли по-настоящему знаменитые  

случились в далекие 50-е годы: «Не-
оконченная повесть», «Тихий Дон», 
«Добровольцы»…

Элина Быстрицкая в середине 
50-х стала эталонной Аксиньей. 
На роль в экранизации романа, 
который актриса обожала, ее 
утверждал сам Михаил Шоло-
хов, отвергнувший десятки других 
кандидаток. Быстрицкой пришлось 
набрать лишних 15 кг: у казаков в 

начале ХХ века красивой считалась 
«полнокровная» женщина.

Она всю жизнь старалась вести 
себя безупречно, не впутываться 
ни в какие скандалы и интриги, 
очень прямо держать спину, пре-
дельно тщательно выбирать слова 
в общении с журналистами. Такой 
склад характера, благодаря кото-
рому Быстрицкая стала воплоще-
нием некоей царственности.

Любовь МОИСЕЕВА, 
Александр ГАМОВ

БЛОКАДНЫЙ МАЛЬЧИШКА 
МЕЧТАЛ О ХЛЕБНЫХ КРОШКАХ

- Не все знают, что Илья Резник - 
блокадник, ребенком пережил осаду 
города фашистами. Однажды вы вспо-
минали, как в три года вы с бабушкой 
идете по блокадному Ленинграду, уви-
дели, как крошки хлеба упали в снег...

- Это мы шли из детского садика 
зимой по улице Восстания. Бабушка 
дала мне кусочек хлеба. И крошечка 
упала в снег. Я стал в снегу рыться, 
искать. А бабуля сказала: «Оставь, во-
робушек прилетит и скушает, а у нас 
дома еще есть крошечка».

- Однажды вы назвали эстраду «лег-
комысленным жанром». Получается, 
вы легкомысленный поэт?

- Да, я был легкомысленным, ко-
нечно. Пушкин тоже был легкомыс-
ленным на определенной стадии 
своего творчества. Все мы легкомыс-
ленные. А когда наступает трагиче-
ское время, мы трагические. Когда 
драматическое - мы драматические. 
А когда сказочное, мы пишем басни, 
сказки.

- Вот сейчас вы какой поэт?
- Сейчас я понял, что хороший.

БОЛЬШИЕ ПРОБЛЕМЫ 
«МАЛЕНЬКОЙ СТРАНЫ»

- Ваш проект - детский музыкальный 
театр «Маленькая страна», совершенно 
необычный - живет. Вы с женой Ири-
ной содержите его на свои средства, 
без посторонней помощи.

- Сейчас стало труднее. Потому что 
рухнули же авторские отчисления из-
за Пугачевой, Лаймы Вайкуле, Тама-
ры Гвердцители, Валерия Леонтьева. 
Они же все исчезли. А поэтому и хи-
ты этих артистов, созданные на мои 
стихи, перестают крутить на радио 
и телеканалах. И мы сейчас взываем 
к спонсорам, потому что очень тяже-
ло. И очень не хочется закрывать этот 
проект для ребятишек. 27 руководи-
телей работают в ансамблях. Можете 
себе представить?

- Сожалеете о том, что в нынешнем 
году ваш юбилейный концерт прошел 
без Пугачевой, без Леонтьева?

- Сожаление всегда есть. Но зна-
ете что, у меня были такие случаи. 

На одном юбилее на афише был 
Киркоров крупно, красными бук-
вами обозначен. Но он не пришел 
по разным причинам. И вы знаете, 
отряд не заметил потери бойца. Никто 
не крикнул: «Давай Филиппа!» А на 
одном из юбилеев Алла не пришла, 
потому что у нее впереди был свой 
концерт, она не хотела засвечивать 
наши новые песни. И никто не крик-
нул: «Давай Пугачеву!»

Потому что у меня же много всего. 
У меня очень все насыщенно. У меня 
не ля-ля-тополя, знаете, а каждая пес-
ня - драматургия, глубина и прочее.

Да, мне грустно, что Аллы нет… 
Все-таки 71 песню я для нее написал 
в свое время, и это кусок моей жизни. 
А Раймонд Паулс (знаменитый лат-
вийский композитор, автор многих 
хитов Аллы Пугачевой на стихи Рез-
ника. - Авт.) прислал поздравление. 
Очень хорошо говорил.

- Паулс молодец, что не забывает. 
А Алла ничего не написала, не при-
слала?

- Может, позвонит. Обычно она 
звонит в день рождения, в Новый год.

ПУСТЬ БЕГЛЕЦЫ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МОЖЕТ, 
ЗРИТЕЛИ ИХ ПРОСТЯТ

- Раз уж мы заговорили о наших ар-
тистах, которые уехали с началом СВО 

и сейчас пребывают где-то за рубежом, 
скажите, как вы относитесь к тому, 
что в российских городах отменяют 
их концерты? Скажем, Валерия Ме-
ладзе, группы «Би-2». Есть люди, кото-
рые считают, что, как бы там ни было, 
творчество - одно, а политика - другое.

- Это же решают местные власти, 
местная публика. Конечно, рейтинги 
у сбежавших артистов упали, конечно, 
публика испытывает разочарование 
глубочайшее. Но есть же у них и такие 
поклонники, которые с ума сходят.

Вот у меня все эти уехавшие вызы-
вают сожаление. Потому что я знаю, 
что за границей они долго не продер-
жатся. Первые концерты для наших 
эмигрантов пройдут, а потом острота 
их поступков пропадает, нивелиру-
ется, интерес к ним угасает. И у них 
жизнь будет очень грустная. Поэто-
му я бы посоветовал возвращаться 
на родину, где их любили. И, может 
быть, люди все простят им и начнут 
опять уважать.

С МОЛИТВОЙ У СЕРДЦА
- Илья Рахмиэлевич, а вы сейчас что 

пишете, какие-то у вас любимые темы 
появились?

- Вы немножко отстали от жизни. 
У меня за четыре года вышло четыре 
больших тома духовной поэзии, кото-
рую благословил Святейший патри-

арх. Вышла книга с двумястами 
сонетов. В издательстве «Вече» 
издан огромный двухкилограм-
мовый фолиант «Солнечная 

кошка». Это как энциклопедия 
детской поэзии, песен, басен, ска-

зок, повестей.
- Нам известно, что вы даже сделали 

карманный молитвенник для воинов.
- Да, из четырех томов моих, в ко-

торых две тысячи страниц, вычлени-
ли притчи, жития святых и молитвы, 
посвященные воинам земли Русской. 
И такой сборничек выпустило изда-
тельство «Граница». Он небольшого 
формата, чтобы солдат мог положить 
в карман. В кожаном переплете, что-
бы не стерся. И первые десять тысяч 
экземпляров уже пошли на фронт. 
Мне уже присылают фотографии сол-
дат, которые держат эти книжечки. 
Очень трогательно. (Илья Рахмиэле-
вич умолчал, что первыми владель-
цами молитвенников стали раненые 
бойцы, пациенты госпиталя, который 
поэт опекает. - Авт.)

И ГОЛОС - ТОЧЬ-В-ТОЧЬ 
КАК У ШАЛЯПИНА

- А у вас есть любимые композиции 
на ваши стихи?

- Новая песня почти всегда люби-
мая. А потом она идет в народ, она 
уже не твоя, не Паулса, не Пугачевой, 
а народная. Если хорошая, конечно. 
Я люблю песню «Скупимся на лю-
бовь». И «Как тревожен этот путь», 
и «Старинные часы». Можно пере-
числять очень много.

- А вы дома сами поете?
- Дома, когда… пока не ругают 

меня, я пою. В основном народные 
песни. И еще «Эх, дороги», это са-
мая любимая песня. Потом «Вниз 
по матушке по Волге». Я пою, знаете, 
то, что Шаляпин поет. Послушайте: 
«Вниз по матушке по Волге, по ши-
рокому раздолью…»

(Илья Рахмиэлевич поет точь-в-точь 
голосом Шаляпина, со всеми шаляпин-
скими интонациями. Даже несовер-
шенства старинной записи воспроиз-
водит.)

А ЗАВТРА СНОВА МИР ЧУДЕСЕН
- Илья Рахмиэлевич, вас видели 

в храме Божьем. Что вы просили у Го-
спода как человек православный?

- Я просил мира, я просил здоровья 
моим родным, Ирочке, жене, в пер-
вую очередь.

- На прощание можете прочитать хо-
тя бы четверостишие?

- Думаете, я помню свои стихи? Ну, 
давайте вот это:

А завтра снова мир чудесен,
И жить без песен нам нельзя.
До новых встреч, до новых песен,
Мои хорошие друзья.

Ар
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Илья РЕЗНИК:

Мне грустно, 
что Аллы нет...

Народный артист 

России, написавший 

для Пугачевой десятки 

песен, сегодня 

отмечает свой 

85-й день рождения.

Поэт 
сочинял 

для Примадонны 
долгие годы 

и надеется, что она 
поздравит его хотя 

бы по телефону.

Казаки признали ее своей и отказывались верить, 
что актриса совсем других кровей 

(с Петром Глебовым в роли Григория Мелехова).
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аРади роли Аксиньи Элина 
Быстрицкая набрала 15 кг

 ■ ПАМЯТЬ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

✱ ✱ ✱
В Музее Ленина вы-

ставлена уменьшенная 
копия паровоза, кото-
рый Ильич подцепил на 
мизере в Шушенском.

✱ ✱ ✱
- Ты хоть кому-то нра-

вишься?
- Проблемкам нравлюсь.

✱ ✱ ✱
- Вижу, у тебя но-

вые часы с какими-то 
камуш ками…

- Сваровски!
- Да я уж догадыва-

юсь, что не купил!
✱ ✱ ✱

Хочу детей назвать Ян 
и Яна, чтобы, забирая их 
из детсада, орать на весь 
коридор: «Янки, гоу хоум!»

✱ ✱ ✱
- Доктор, мне иногда 

кажется, что в жизни 
нет смысла!

- Хорошо вам, батень-
ка! Мне иногда кажется, 
что он есть...

✱ ✱ ✱
Смотрю на мобильный и 

думаю, что выражение «Раб 
лампы» уже не настолько 
является выдумкой.

✱ ✱ ✱
В загсе:
- Согласны ли вы взять 

в жены эту женщину?
- Нет.
- А эту?

✱ ✱ ✱
Но помни, после свадь-

бы все ее «ой, ты такой 
веселый» превратятся в 
«не позорь меня на людях, 
клоун».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что смотрят по телевизору 
герои мультфильма «Осто-
рожно, обезьянки»? 8. Что 
заслуживает награды? 9. 
Куда выпить наливают? 10. 
Кого из культовых фигур 
советской журналистики 
автор «Мастера и Маргари-
ты» превратил в хроникера 
Боба Кандалупского? 12. 
Какой из наших знамени-
тых актеров стал голосом 
канала ТВЦ? 15. В какой 
столице любители военной 
истории могут посетить 
Дом инвалидов? 17. Что 
традиционно вываливают 
на улице протестующие 
фермеры? 18. Кто создал 
первую практически при-
годную печатную машину? 
22. Кто с жерновов доход 
имеет? 23. Долгосрочная. 
24. Античный философ, чье 
имя многократно повторял 
Иммануил Кант, чтобы побы-

стрее уснуть. 25. Трофеи 
охотника. 26. Куда хочет 
навсегда переехать герой 
боевика «Шальная карта»? 
27. Равнинная овчарка с 
уникальной шерстью. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Единственное, что взял с 
собой Сергей Довлатов, 
когда покидал страну. 2. 
Эстрадное шоу. 3. Самая 
настоящая ерунда. 5. «Са-
мая печальная участь для 
девушки - унижаться перед 
парнем» (звезда Голливуда). 
6. Какое спортивное увле-
чение Владимир Набоков 
унаследовал от отца? 7. 
Причина «бить баклуши». 
11. Певец ... Козин. 13. 
Секта «лионских бедняков». 
14. Шахматный «прыжок 
через короля». 16. Насест 
в клетке с птичкой. 19. 
Обитель муз. 20. Желание 
пить. 21. Героиня «Старо-
модной комедии».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Футбол. 
8. Героизм. 9. Стакан. 10. Кольцов. 12. Раков. 15. Париж. 
17. Навоз. 18. Кёниг. 22. Мельник. 23. Аренда. 24. Цицерон. 
25. Добыча. 26. Корсика. 27. Бриар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Чемодан. 2. Сольник. 3. Вздор. 5. Уотсон. 6. Бокс. 7. Лень. 
11. Вадим. 13. Вальденсы. 14. Рокировка. 16. Жёрдочка. 
19. Геликон. 20. Жажда. 21. Жербер.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Какая тонкая 
талия! С такой 

фигурой 
исторические 

костюмы могут 
быть не просто 

вариацией 
на тему, 

а оригинальными 
фасонами тех 
времен, когда 

женщины 
умели дышать 

и танцевать 
в утянутых корсетах. 
Да и сама Виктория - 

классическая 
красавица.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Виктория 
СЕРПОВА, 

18 лет, Самара:
- Студентка Самарского 

университета, 
будущий журналист. 

Люблю волейбол, 
хорошую музыку 
и качественные 

фильмы. 
Могу бесконечно 
делать три вещи: 

играть в Minecraft, 
спать и читать 
Достоевского. 
Интересуюсь 

документальными 
фильмами 

про животных.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 5 апреля

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   0...+2 +9...+11 747 24% 4,3 м/с, ю-з 05.59 19.06 
Владивосток   +2...+4 +7...+9 759 65% 3,5 м/с, с 06.49 19.42
Хабаровск   +2...+4 +8...+10 756 19% 5,9 м/с, ю-з 06.31 19.34
Южно-   0...+2 +7...+9 757 25% 5,5 м/с, з 07.02 20.02
Сахалинск
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